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DURANGO, DGO.

Porque todos los días se dedican
a salvar vidas, incluso poniendo
en riesgo la suya, Toño Ochoa
reconoció a las y los bomberos de
la Dirección Municipal de
Protección Civil (DMPC), ya que
“en equipo estamos cuidando a
Durango, nuestra casa”, apuntó.

Luego de que los elementos
rescataron a seis personas
víctimas de una explosión en la
colonia Morga, cinco de ellas
sobrevivientes, reconoció su
heroísmo en la protección de la
gran familia de Durango.

El teniente Jesús Rodríguez fue
uno de ellos. Sus 15 años en
servicio con valentía dentro del
Escuadrón de Rescate Vertical
hicieron la diferencia en este
trágico percance, destacó el
secretario del Ayuntamiento,
Bonifacio Herrera en un
encuentro.

Elementos como Jessica
Valenzuela, quien además de
integrar el Escuadrón es
paramédico, expresó el orgullo de
pertenecer a la DMPC y el
compromiso de seguir
protegiendo a todos los
duranguenses en familia y en
equipo con Toño Ochoa.

Página 02 Diseño Editorial: J.A. Pérez

www.contextodedurango.com 
visítanos en la red:

Sábado 11 de febrero del 2023

Bomberos
duranguenses, héroes
que cuidan nuestra
casa: alcalde

Arranca actualización de Reglamento
del Centro Histórico de Durango

DURANGO, DGO.

Por una ciudad más chula,
tranquila y ordenada, como ha
instruido Toño Ochoa, la
Dirección Municipal de Desarrollo
Urbano comenzó a trabajar en la
actualización del Reglamento del
Centro Histórico de Durango. 

Desde 2009 no se ha modificado,

destacó la directora de Desarrollo
Urbano Norma Miramontes
Ayala, quien se encuentra
enfocada en lograr la adaptación
de la normativa acorde a los
cambios y condiciones actuales
de la zona. 

El municipio hará una
propuesta de modificación que
será puesta a consideración de
expertos, a fin de enriquecerla y

continuar con la política de
gobierno abierto y transparente
de Toño Ochoa, explicó. 

Estimó que en agosto sea
terminado el documento final
que, de ser aprobado, se sumará
a la modernización y desarrollo
ordenado impulsados por el
municipio, con proyectos como el
Reglamento de Construcciones,
recién aprobado por Cabildo.

DURANGO, DGO.
En marzo arrancará la

activación de diversas
disciplinas deportivas en las
colonias y fraccionamientos de
Durango y los mejores talentos
serán becados, anunció Toño
Ochoa en el primer episodio de
su podcast “Arre con Toño”. 

En la charla con los deportistas
Karen Macías y Sergio “Drako”
Cossío acerca de sus
desempeños en el karate y artes
marciales mixtas dentro de la
UFC, destacó que la meta es

detonar todo el talento local
mediante torneos interbarrios.

“Vamos a sacar a los niños a
competir, que los de la Valle del
Sur compitan con la Lucio
Cabañas, Anáhuac, entre otras
para generar campeones como
Karen y Drako”, expresó.

Iniciará con deportes
tradicionales como futbol,
volibol y baloncesto;
posteriormente, para poco
apoco, se incluirá al resto de
disciplinas; además aumentarán
las becas, dijo en el podcast.

Toño Ochoa impulsa el deporte 
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DURANGO, DGO.
Al signar un convenio de gran

valor para las familias
duranguenses, el gobernador
Esteban Villegas Villarreal
anunció la remodelación de la
Central de Autobuses de Durango
por el orden de 55 millones de
pesos, la cual contará con
instalaciones dignas para los
usuarios y la formalización de
descuentos para quienes más lo
requieren, sobre todo en
situaciones de emergencia.

El Ejecutivo estatal, junto con el
presidente del corporativo Estrella
Blanca, José de Jesús Mora Herrera
y Luis Gerardo Mora Pérez, jefe de
operaciones de la central
camionera, dieron a conocer esta
buena noticia para los
duranguenses, ya que se realizará
una remodelación integral que
además de mejorar los servicios y
ampliar espacios, modernizará
locales comerciales, brindando un
mejor rostro al turismo.

Villegas Villarreal destacó que
todas las líneas de autobuses
participarán en este acuerdo, a fin
de mejorar y brindar un servicio
de mayor calidad a los viajeros, ya
que será para uso de todos los
habitantes de los 39 municipios.

Esteban platicó sobre sus
anécdotas de estudiante, cuando
hacía uso del transporte, por eso,
sabe de la necesidad y el gran
apoyo que brindarán los
descuentos que realizarán en
conjunto con el corporativo
Estrella Blanca, ya que así como

los jóvenes que estudian, hay
personas que se trasladan al
interior del estado y otras
entidades para recibir atención
médica.

"Si se va a invertir, a nosotros
nos toca dignificar la parte de
afuera", señaló el mandatario al
informar que el área de los
puestos, se mejorará para que los
comerciantes tengan espacios
limpios y con todos los servicios.

Jesús Mora Herrera, presidente
del Grupo Estrella Blanca, dijo que
previamente, desde campaña
platicó con gobernador, con quien
trató el tema de la central y de su
remodelación, “ahora queda
formalizado y tendremos una
central digna para todos con una
inversión de 55 millones de pesos
con una central digna para

todos”, apuntó.
María Josefina Nájera Moreno,

mamá de un paciente de diálisis,
expresó que con este apoyo, su
hijo podrá recibir su tratamiento
semanal, ya que ella viaja desde
Peñón Blanco a la capital
constantemente y en ello, hace
una erogación fuerte de dinero.

Cabe mencionar que,  los
descuentos se podrán realizar a
través de DIF Estatal, para los
grupos vulnerables como la
tercera edad y personas con
discapacidad; en la Secretaría de
Bienestar Social, para las
organizaciones sociales y en
Secretaría General de Gobierno,
para estudiantes que no forman
parte de convenios ya
establecidos como la FEUD y
FETED.

Durango tendrá una central de
autobuses digna y moderna: EVV



Directorio:
Director y Responsable Editorial

MIGUEL ÁNGEL VARGAS QUIÑONES

Sub Dirección General
KARMINA VARGAS CARRETE

Sub Dirección
ENRIQUE SÁENZ VARGAS

Dirección Administrativa
FELIPE MENDÍA GONZÁLEZ

Dirección Editorial
GONZALO MARTÍNEZ 

HAYDE RICO GÁNDARA

Radio, Televisión y Redes
Sociales

JAHIR LÓPEZ 
AMAURY CARROLA

Deportes
ÁNGEL CASTILLO 

Reporteros
MARTHA LETICIA CASAS SERRANO

MARTÍN SAÚL CENICEROS
MONSERRAT GARCÍA

Corresponsales en La Laguna
PASCUAL ALVARADO Y

CARLOS ALVARADO

Jefe de Diseño
J.A. PÉREZ HDEZ.

Jefe de Taller y Fotomecánica
JOSÉ PILAR RIVAS 
CRISTIAN RAMIREZ

Distribución y Jefe de Circulación
ROLANDO NÚÑEZ

LOS FIRMANTES SON RESPONSABLES DE SUS
ARTÍCULOS.

Infórmate en línea
www.contextodedurango.com.mx

Denuncia, no calles
redaccioncontexto@hotmail.com

reporteros@contextodedurango.com.mx
Suscríbase

6188357560 y 6188357561
Año 27, número 10688

Contexto Matutino, periódico diario desde febrero de
1993. Director Fundador y Editor Responsable: Miguel
Ángel Vargas Quiñones. Número de Certificado de
Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho
de Autor: 04-2016-091913082900-102. Número de
Certificado de Licitud de Título: (En trámite). Número de
Certificado de Licitud de Contenido: (En trámite).
Domicilio de la Publicación: Blvd. Luis Donaldo Colosio
No. 860 Parque Industrial Korian. C.P. 34217, Durango,
Dgo. Imprenta: Editora y Productora Durango, S.A. de
C.V. Blvd. Luis Donaldo Colosio No. 860 Parque
Industrial Korian C.P. 34217, Durango, Dgo.
Distribuidor: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V.
Blvd. Luis Donaldo Colosio No. 860 Parque Industrial
Korian C.P. 34217, Durango, Dgo.

LOCAL4 SÁBADO 11 DE FEBRERO DEL 2023
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM 

DURANGO, DGO.

Los próximos 13 y 14 de febrero, el DIF
Estatal que encabeza Marisol Rosso de
Villegas, ofrecerá grandes sorpresas para
los duranguenses que participen en la
campaña gratuita bodas masivas
“Uniendo Corazones” y prueba de ello, es
el gran concierto que ofrecerá la cantante
Yuri en La Laguna, donde los
contrayentes serán los invitados de
honor.

Lo anterior fue dado a conocer por Lauro
Arce Gallegos, director de Ferias,
Espectáculos y Paseos Turísticos, quien
detalló que todo está listo para que en el
marco del Día del Amor y la Amistad, los
duranguenses celebren a lo grande con
un magno evento que se llevará a cabo el
14 de febrero a partir de las 19:00 horas
en las instalaciones de la Feria de Gómez
Palacio, cuyo evento será gratuito y
familiar, de ahí que invitara a todos los

laguneros a asistir a este show.
Los invitados especiales serán las

parejas participantes en la campaña
“Uniendo Corazones”, que gracias al
trabajo conjunto de Marisol Rosso con las
diferentes dependencias y los Gobiernos
Municipales, lograron reunir los
requisitos de forma sencilla y gratuita
para ser parte de este gran evento con
valor, recalcó Arce Gallegos.

Por su parte, el director del Registro
Civil, Nazario Ortega Vera, explicó que
este evento masivo tiene una relevante
importancia porque dará certidumbre
jurídica a las personas que no han
formalizado su relación, e invitó a todas
las parejas que se encuentren en esta
situación, a participar este 13 de febrero
a las 16:00 horas en el Centro de
Convenciones Bicentenario y el martes
14, en las instalaciones de la Feria de
Gómez Palacio a las 19:00 horas.

Agregó que además de brindar
seguridad patrimonial a su familia,

también implica un beneficio a su
economía, ya que el costo normal de una
boda en una oficialía es de tres mil pesos,
mientras que  el reconocimiento de hijos
es de mil 800 pesos por cada uno, lo cual
reflejará un ahorro importante para los
participantes de las bodas colectivas
“Uniendo Corazones”.

Celebrarán con un concierto
de Yuri, parejas que unirán
sus corazones en La Laguna

DURANGO, DGO.

Es necesario fortalecer la
infraestructura, equipamiento y personal
de la Procuraduría Estatal de Protección
a las Personas con Deficiencia Mental, con
la finalidad de proteger sus derechos,
consideró la diputada Rosa María Triana
Martínez.

Al realizar un pronunciamiento,
también exhortó a la Secretaría de
Educación del Estado, fortalecer el vínculo
de colaboración con la Procuraduría, para
que se puedan brindar mejores
resultados, así como a todas las áreas
involucradas en este tema.

Durante la sesión de la Comisión
Permanente, afirmó que la Procuraduría
presta un servicio fundamental para el
Estado ya que de manera gratuita brinda
representación legal que de manera
privada asciende a un costo de
aproximadamente 46 mil pesos.

Sin embargo, comentó que esta
dependencia de gobierno se enfrenta a
circunstancias que la limitan para
representar al 100 por ciento a las
personas con discapacidad, como es el
caso de la falta de instalaciones
adecuadas ya que se encuentra en un
bien inmueble que pertenece al Centro de
atención Múltiple de la forestal contando
con un espacio insuficiente para la

atención de las personas.
Además, no cuentan con equipo de

cómputo suficiente ni acceso a internet y
línea telefónica propia de la Procuraduría
y a pesar de que cuentan con un equipo
de servidores públicos especializados en
área administrativa, jurídica y de trabajo
social, la cantidad de personal es limitada
la cual deriva en una excesiva carga de
trabajo.

Por ello, la legisladora consideró
necesario que cuenten con un docente de
educación especial, un médico y un
psicólogo para formar un comité
especializado que analice y proponga
soluciones a la problemática que se
atiende.

Necesario atender discapacidad intelectual: Triana 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Murieron 35 personas a causa de

la meningitis y tiene que haber
justicia, indicó el gobernador del
estado, Esteban Villegas Villarreal
al referirse a los procesos que
están abiertos y en curso, subrayó
que, "nadie ha dicho que los
médicos son culpables" y él como
profesionista de esta rama, hizo
también un llamado al Poder
Judicial para que las cosas se
hagan de forma transparente.

Planteó respeto para quienes
marcharon, pero pidió que el
asunto no se politice, es un tema
sensible, no de partidos.

"Yo soy médico, ustedes lo saben,

yo le he pedido también al Poder
Judicial, que no vayan a afectar a
alguien que no tenga nada que
ver en este tema, es parte de la
investigación que se está
haciendo, nadie ha dicho que los
médicos son culpables, es parte de
la investigación, ellos se tienen
que defender por supuesto y yo
confío, igual que ellos y le pido al
Poder Judicial que haga su trabajo
de la manera más transparente y
sin inclinarse a través de alguna
presión, absolutamente de nadie",
dijo al referirse al tema de la
meningitis micótica.

Resaltó que la manifestación de
las personas también es muy
válida, "yo creo que cualquiera lo

haríamos, murieron 35 personas
hasta el día de hoy y tiene que
haber justicia, no se puede quedar
así".

Dijo que lo que compete te al
gobierno del estado sí está
trabajando en la atención a los
pacientes, a sus familias y dando
un seguimiento, refrendó además
que las víctimas de esta
enfermedad tienen al gobierno de
su lado.

Los casos de meningitis micótica
en Durango, hasta el 10 de
febrero, continúa con 79
confirmados y 35 homicidios;
familiares de las víctimas
convocaron una marcha este
viernes para exigir justicia.

Nadie ha dicho que
los médicos son
culpables: EVV 
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Dos nuevos diáconos
para la iglesia local

DURANGO, DGO.
Por manos del arzobispo, Faustino Armendáriz

Jiménez, serán ordenados dos nuevos diáconos,
en la Santa Madre Iglesia Catedral Basílica Menor
de la ciudad capital, el lunes 13 de febrero a las
11:00 horas. En la iglesia, un diácono es una
persona de fe, de vida cristiana y sacramental,
que ayuda al Obispo y a los sacerdotes en las
actividades de la Iglesia o Parroquias y son
ordenados después de la adecuada preparación,
incluida la espiritual. En esta ocasión serán
nombrados Diáconos, los seminaristas, Carlos
Campos Cardoza y Érick Jassiel Barboza Flores,
quienes se unirán al servicio dentro de las
parroquias de esta Arquidiócesis. Sigamos
orando por cada uno de ellos para que el señor
les continúe bendiciendo en su ministerio
diaconal.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La Junta de Conciliación y Arbitraje de
la Secretaría del Trabajo y Previsión
Social del Estado, arrastra un rezago en
juicios, al inicio de la administración tan
solo en la capital duranguense
arrastraba nueve mil carpetas
pendientes.

Lo anterior lo dio a conocer Cindy
Viridiana González Murillo, secretaria
del Trabajo y Previsión Social de
Durango, quien admitió que el rezago
que se recibió como herencia de la
pasada administración, eran alrededor
de nueve mil carpetas eh la capital del
estado y a la fecha se han avanzado
algunos dos mil 200 y solo en enero se
caducaron 700.

Es decir, que se tiene un avance a buen
ritmo y poco a poco se van desahogando
los casos pendientes, cuando menos en
la capital.

Indicó que en el caso de la comarca
lagunera también existe un rezago en el
que se va avanzando, pero de manera
más lenta porque existen casos más
complicados en aquella zona.

En otro orden de ideas, la funcionaria

del trabajo manifestó que están
trabajando de manera intensa con las
ferias del empleo, que se está trabajando
incluso en los municipios del interior del
Estado.

Manifestó que todavía tiene en puerta
la visita en varios municipios donde se
llevará oferta laboral y al final de la gira
por los municipios, se hará un balance
de cuántos pudieron colocarse.

Había 9 mil expedientes rezagados
en Junta de Conciliación y Arbitraje
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Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

El funcionamiento del
USICAMM ha generado
descontento debido a la
tardanza de los trámites lo que
provoca que se alargue el
tiempo de espera para cubrir los
interinatos.

El subsecretario de Servicios
Educativos en la entidad,
Rolando Cruz García se refirió al
tema y señaló que es necesario
acortar los tiempos para que los
interinatos sean cubiertos a la
brevedad.

Explicó que actualmente lo que
se debe resolver en dos días
tarda hasta 10, por lo que está
en revisión el proceso que lleva
a cabo la Unidad del Sistema
para la Carrera de las Maestras y
Maestros (USICAMM).

Explicó que esta instancia se
ha convertido en un obstáculo
para hacer llegar el personal en
tiempo y forma a las escuelas
que requieren de un docente.

En los 39 municipios requieren
maestros en las aulas de manera

particular en zona indígena
donde el número de plazas a
cubrir es importante.

La Secretaría de Educación en
el estado se está tratando de
perfeccionar el mecanismo, ya
que se ha batallado para cubrir
los espacios.

El “entrampamiento” o
tardanza esta desde que el nivel
reporta, cuando el docente pide
un permiso o incapacidad el
USICAMM tarda tres días en
liberar la plaza, al liberarla se da
el nombre de quien corresponde
en la lista de prelación, sin
embargo es otro proceso que
dura entre tres a cuatro días, por
tanto para poder saber el
nombre de la maestra o maestro
que cubrirá la incapacidad se
tarda el proceso hasta 10 días,
acto que debe ser de un día para
otro. 

Es por ello que se busca que el
proceso se corrija y perfeccione.

Al agilizar los trámites todos
los salones de clases en nivel
básico contarán con docentes,
pero la cadena de
procedimientos está diseñada
desde nivel central.

USICAMM se ha convertido en
un obstáculo 

DURANGO, DGO.

El gobierno de Durango que
encabeza Esteban Villegas
Villarreal, a través del Instituto
Estatal de las Mujeres (IEM)
busca atender a todas las
mujeres, incluyendo a aquellas
que viven en zonas indígenas y
de difícil acceso, por ello,
mediante la firma de un
convenio de colaboración con el
Instituto Nacional de Pueblos
Indígenas (INPI) se busca llegar
a ellas y brindarles los servicios
de capacitación para prevenir la
violencia en contra de las
mujeres y la atención con
nuestros servicios gratuitos de
atención psicológica, servicios
jurídicos y trabajo social.

Así afirmó lo anterior la
directora del IEM, Alejandra
Terrones Ochoa, al llevar a cabo
la firma de dicho convenio en
beneficio de la población
indígena del estado con la
delegada del Instituto Nacional
de Pueblos Indígenas (INPI), Olga

Santillán Ramírez, reconociendo
el valor cultural y étnico de estas
comunidades.

“Es un convenio que tenemos
que reforzar y fortalecer mucho
para llevar a cabo diversas
actividades en diferentes
ámbitos para las mujeres de las
zonas indígenas”, expresó Olga
Santillán.

Las mujeres en las
comunidades indígenas han sido
discriminadas por el solo hecho
de ser mujeres e indígenas, lo
cual, no es posible porque ellas
deben acceder a las mismas
oportunidades de cualquier
persona.

Es necesario que por medio de
este tipo de intercambios entre
dependencias podamos lograr
un acceso a la justicia más
equitativo para castigar a quien
ejerza algún tipo de violencia en
contra de una mujer indígena.

Se requiere trabajar con
perspectiva de género para
disminuir la discriminación y las
problemáticas como la violencia
en contra de las mujeres de

forma coordinada entre las tres
órdenes de gobierno, por eso
“agradezco la apertura del
gobierno de Esteban Villegas
porque pone en el centro de la
política pública a las mujeres y
mujeres de zonas indígenas”,
apuntó la delegada del INPI.

Esto es una muestra más de la
voluntad del gobierno de
Esteban de trabajar con una
política de Cero Tolerancia hacia
la violencia de género y contra la
mujer, pero además que la mujer
está en el centro de las políticas
públicas de este gobierno con
sentido humano y social.

IEM ya brinda atención y
orientación a mujeres indígenas

Infonavit activa programa para
convertir créditos a pesos
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El Instituto del Fondo Nacional

de la Vivienda para los
Trabajadores (Infonavit), reanudó
desde el 9 de febrero la conversión
de los créditos que aún están
denominados en Veces Salario
Mínimo (VSM), a pesos.

Este trámite pueden realizarlo
los derechohabientes a través de la
Ventanilla Universal de
Responsabilidad Compartida,
informó el delegado, Luis
Fernando Hernández Ozuna.

Este programa es permanente y
entre los beneficios de cambiar sus
créditos a pesos se encuentra la
eliminación de los ajustes anuales
ligados al aumento del salario
mínimo y la Unidad de Medida y
Actualización (UMA), tasas de
interés fijas de entre uno y 10.45
por ciento, dependiendo del
ingreso mensual de la acreditada o
acreditado, saldo y mensualidades

fijas durante el tiempo de vida del
crédito.

Además, que la aportación de la
empleadora o empleador se abona

directamente al monto del capital
de la deuda, en caso de que la

acreditada o acreditado cuente con
relación laboral vigente,
complementó.

El delegado de Infonavit en
Durango, precisó que de esta
forma, las y los acreditados que
convierten su crédito de VSM a
pesos obtienen la certeza de
cuándo terminarán de pagar su
financiamiento y cuánto pagarán
exactamente cada mes. 

Hernández Ozuna señaló que, de
2019 al cierre de 2022, el Instituto
benefició a 966 mil 365 personas
con la conversión de sus créditos,
lo que representó descuentos al
saldo equivalentes a más de 74 mil
900 millones de pesos y en
Durango más de 13 mil
acreditados lograron realizar su
conversión, con descuentos por
más de mil 167 millones de pesos.  

La cifra de 2022 contempla las
aplicaciones durante la prórroga
para la conversión hasta el 10 de
enero de 2023.



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Aunque existe una crisis de sobre

peso y obesidad, también se ha
detectado una deficiencia
nutricional, por ello la dirección

Municipal de Salud, está
participando en la operación de los
comedores comunitarios, informó
el titular de la dependencia, Juan
Esteban Aguilar Esquivel.

Apuntó que se firmó un convenio

de colaboración con una
fundación norteamericana con
sede en México, lo que permitirá
tener acceso a algunos
suplementos nutricionales con
micronutrientes como la vitamina

A, que a nivel nacional no hay en
esas dosis.

Además, se accederá a
multivitamínicos para ofrecerlos a
mujeres embarazadas o en
lactancia que son meses

importantes para la nutrición.
Se trabaja de manera transversal

con la dirección de Desarrollo
Social de acuerdo a la evaluación
de Coneval, con el DIF Municipal
con el tema de los comedores
comunes y en la dirección de Salud
con la identificación de problemas
como obesidad y mal nutrición.

Las áreas más vulnerables se
encuentran en la periferia de la
ciudad y en la zona rural, por lo
que es ahí donde se están
distribuyendo los comedores
comunitarios, concluyó.
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Ya se trabaja en
federalizar
nómina de
Telesecundarias
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Se estima que la nómina
completa del Sistema Estatal de
Telesecundaria (SETEL) pase a la
federación, lo que permitiría
resolver el problema admirativo,
ya que se tienen varias
modalidades, algunos
trabajadores ya son parte de la
nómina federal, otros
pertenecen al estado y existen
casos de personal que tiene el
doble tipo de sostenimiento.

Lo anterior fue informado por
la directora del sistema, Diby
Neder Fonseca, quien explicó que
actualmente se está en proceso
de planeación para que los
trabajadores pasen a la nómina
federal.

El trabajo se realiza de
trabajador por trabajador, para
evitar situaciones que afecten al
personal de Telesecundarias.

“Se está revisando cada caso, es
un proceso largo, pero será
importante para los
trabajadores”.

La federalización estará
dirigida para el personal
sindicalizado ya sea que ocupen
un puesto administrativo, sean
docentes, personal de apoyo y
directivos.

Hasta el momento solo es una
propuesta de que el sistema sea
al cien por ciento federal, sin
embargo, se tiene que concluir
todo el proceso para llegar a
dicho objetivos.

Cabe recordar que el titular de
la Secretaría de Gobernación,
Adán Augusto López Hernández,
anunció que se dará prioridad a
la federalización de nóminas
para Telesecundaria.

Atiende salud municipal
problemas de nutrición



DURANGO, DGO.
El gobierno de Esteban Villegas,

a través del Instituto Estatal del
Deporte (IED), trabaja de la mano
con la Comisión Nacional del
Deporte (Conade) para que los 39
municipios reciban
capacitaciones y cursos, que les
permitan masificar disciplinas y
acceder a más recursos para la
recuperación de espacios
públicos, inversión en material
deportivo, apoyo al deporte
escolar y municipal, así como la
contratación de entrenadores.

Lo anterior fue dado a conocer
por el titular del IED, César
Cárdenas Reyes, al reunirse con
Alcaldes y directores de institutos
del deporte en municipios, esto

durante la visita del titular del
Centro del Deporte Escolar y
Municipal (CEDEM) de la Conade,
Arturo Contreras Bonilla, quien
reiteró el compromiso del
gobierno federal para que los 39
municipios reciban recursos y los
deportistas se puedan
desempeñar en varias disciplinas.

Con el trabajo en conjunto por
el desarrollo del deporte en los
municipios, vamos a crecer
mucho, ya que no todo es alto
rendimiento, por eso, la
masificación es fundamental;
Durango juega un papel muy
importante, ya que estuvo
abandonado por muchos años en
esta materia, dijo el director del
CEDEM.

“Vamos a empezar a trabajar en
la masificación y para bajar el
recurso se deberá cumplir con dos
requisitos fundamentales como lo
es el Registro Único del Deporte
(RUD), así como un diagnóstico
para conocer los tipos de
infraestructura y los deportes que
se desarrollan”, puntualizó
Contreras Bonilla, al detallar que
con el acceso a estas bolsas, las
entidades podrán trabajar en la
recuperación de espacios
públicos, inversión en material
deportivo, apoyo al deporte
escolar y municipal, así como la
contratación de entrenadores.

Con la intensión de que se active
el deporte en toda la entidad, a
través del CEDEM, se van a

contratar entrenadores
especializados en las distintas
disciplinas, para brindar
capacitaciones con
certificaciones, apuntó el
Funcionario Federal, por ello,
invitó a los alcaldes de los 39
municipios a cumplir con los
requisitos ya establecidos, para
que a partir de abril próximo, se
inicien cursos con maestros como
José Luis Onofre, César Morales,
Ignacio Zamudio, así como las
japonesas Yui Shinohara con
certificación internacional y Yuna
Mikuni especialista en educación
física, entre otros destacados

deportistas.
En el Gobierno de Esteban,

buscamos tener un plan bien
estructurado, con un diagnóstico
real donde participen los
ayuntamientos, para que los
atletas de alto rendimiento así
como de la niñez duranguense se
puedan desarrollar en alguna
actividad física con todo el apoyo
que merecen, añadió César
Cárdenas al resaltar la
importancia de que la Conade y el
estado de Durango trabajen de la
mano y en beneficio del deporte
por todos los rincones de la
entidad.
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Va gobierno por más
recurso para impulsar el
deporte duranguense

Invitan a egresados de posgrado UJED a
concurso de movilidad sostenible

DURANGO, DGO.
La Cátedra Abertis en México, una red de

investigación internacional que está
integrada por cinco países más, estableció
los premios Abertis e invita a la
Universidad Juárez del Estado de Durango,
a través de la Dirección de Vinculación
Institucional, para que los egresados de
posgrado participen en una convocatoria
sobre Movilidad Sostenible, un modelo
que no causa un impacto negativo sobre
las condiciones del medio ambiente y que
se preocupa por el bienestar y la calidad
de vida de las personas. Se calificará la
mejor tesis de alumnos que hayan
presentado su examen profesional;
además, habrá una bolsa de 7000 euros a
repartirse entre alumnos que presenten
los mejores trabajos de investigación.

El titular de la Dirección de Vinculación
Institucional, Emilio Piz Rosas, consideró
que “esta es una buena oportunidad para
los egresados de la máxima casa de
estudios, en particular, ya que la
invitación es abierta. Ojalá participen y
qué bueno sería que demuestren sus
aptitudes investigativas y logren un buen
lugar para obtener algún premio de los
que están ofreciendo”.

De acuerdo con la convocatoria, los
Premios Cátedra Abertis-México están
abiertos a todos los estudiantes
universitarios que en el año de la
convocatoria hayan cursado estudios de
posgrado, maestría o doctorado en el

conjunto de las universidades mexicanas.
Pueden presentarse a los premios tesis

doctorales y tesis, tesinas y trabajos de
investigación de maestría o especialidad,
u otros estudios de investigación
desarrollados dentro del ámbito
académico, de los que el estudiante debe
ser el único autor. Los trabajos
presentados deben haberse defendido o
presentado durante el año 2022 (fecha que
debe constar en el trabajo de
investigación).

Los Premios Abertis de Investigación
sobre Movilidad Sostenible contarán con
una dotación total de siete mil euros, que
se distribuirán entre los ganadores de las
diferentes modalidades. 

El jurado podrá otorgar un premio a las
tesis doctorales y otro al resto de trabajos

(tesis, tesinas y trabajos de maestría y
especialidad), distribuyendo el importe de
€7000 entre ambos premios del modo que
considere razonable, teniendo como
referencia cinco euros para tesis
doctorales y dos mil euros para otros
trabajos. 

La resolución de los premios tendrá lugar
en el transcurso de 2023, el acto de
entrega se organizará en el lugar en que
Abertis, la Fundación Abertis y la
Universidad Nacional Autónoma de
México acuerden, con asistencia de
personalidades de prestigio en el ámbito
del transporte, la gestión de
infraestructuras y la seguridad vial.
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*Presidirá Alejandro
Mojica la JUGOCOPO

*Inauguración de
alumbrado de cancha
de futbol soccer en la
unidad deportiva del
CCH

*Excelente funcionario
Vicente Reyes Solís

*En aquellos años
*La Incomoda
*El Lagunero “Francés”
*La Preguntilla

Tras su designación como nuevo
coordinador del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional en el Congreso del
Estado, el diputado Alejandro Mojica

Narvaez asumirá la presidencia de la Junta
de Gobierno y Coordinación Política del
Poder Legislativo local.

Con base en la Ley Orgánica del
Congreso, el segundo año de la actual
legislatura será presidido por el
coordinador del Grupo Parlamentario del
PAN, por lo que después del relevo de Joel
Corral Alcántar, mismo que fue anunciado
por el dirigente estatal de ese instituto
político, Mario Salazar Madera, la Junta de
Gobierno y Coordinación Política será
presidida por el diputado Mojica Narvaez.

Xxxxx
Humberto Castro Montenegro,

coordinador general del Colegio de
Ciencias y Humanidades de la Universidad

Juárez del Estado de Durango (CCH-UJED)
inauguró el alumbrado de la cancha de
futbol soccer de la unidad deportiva, que
era una necesidad para dar seguridad a los
usuarios y selectivos universitarios que
hacen uso de este espacio.

Xxxxx
Mantiene bajo perfil el Secretario del

Ayuntamiento gomezpalatino, Licenciado
Vicente Reyes Solís (Excelente la
designación de la alcaldesa Lety Herrera),
atento y con gran sensibilidad, del
licenciado  Reyes. Para sus cuates “El
Secretario de Hierro”, sólo se dedica a
"chambear".

Xxxxx
En aquellos años Santiago Crell y Vicente

Fox Quezada deciden ir a Estados Unidos
a negociar con Bush la deuda externa, pero
para su mala suerte llegan a la Casa Blanca
después de un fuerte aguacero, y Fox,
ranchero al fin de cuentas, se levanta la
valenciana del pantalón para que no se

moje al pasar los charcos. Ya estando en la
recepción, y segundos antes de que Bush
los reciba, Creel descubre que el Presidente
Fox olvido acomodarse el pantalón y luce
bastante mal y le susurra al oído: “Bájese
los pantalones”.-¡Ah, chingao! Tanto le
debemos.

Xxxxx
¿Qué funcionaria estatal “presume “un

doctorado cuando no lo tiene”, A la mejor
la funcionaria estatal es “doctora en
ciencias ocultas”. Averígüelo “Karmito”.

xxxxx
Así que estuviste en Francia becado. –Así

es… ¡ya aprendí francés! –A ver como se
dice silla. -¡La Sille! -¿Y papa? –Le pape. -
¿Y mamá? –No, ese es un verbo irregular.

xxxxx
La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de

este conocido refrán ranchero “Estás como
los frijoles: al primer hervor se arrugan".?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

GÓMEZ PALACIO, DGO.

El ayuntamiento de Gómez
Palacio, a través de la Dirección de
Bienestar Social, dio a conocer
que, se ha puesto en marcha el
programa “Uno a Uno con
Estrella”, el cual tiene como
finalidad, apoyar con material de
construcción subsidiado a iglesias
y templos del municipio, señaló el
titular de la dependencia,
Eduardo Faudoa Chávez.

La alcaldesa Leticia Herrera Ale,
con el fin de brindar comodidad a
las personas que acuden a sus
templos, sin importar que
religión profesen, ha dispuesto de
los recursos necesarios para llevar
a cabo este programa, señaló
Faudoa. El programa no tiene un
tope presupuestal definido, pero
se trabajará de acuerdo a la
disposición con que se cuente y
para ello estaremos coordinados
estrechamente con la tesorería
municipal.

El programa “Uno a uno con
Estrella” consiste en apoyar con
material de construcción a bajo
costo a los centros religiosos de la
comunidad, es decir, ellos aportan
el cincuenta por ciento del precio
y el otro cincuenta, es financiado
por cuenta del ayuntamiento,
para estos proyectos, la mano de
obra corre por cuenta de los
templos, señaló el titular de
Bienestar Social,

Una vez recibida la solicitud, se
realizará una verificación para
evaluar el proyecto para el que se
solicita ayuda y así estimar los
costos.

Este programa, al igual que los
Mercados con Estrella y el

Programa de Vivienda con
Estrella, fue presentado por la
alcaldesa en un encuentro con
medios de comunicación y
compartido de manera posterior
en sesión de cabildo el día jueves
9 de febrero.

LAS SOLICITUDES DE LOS
TEMPLOS E IGLESIAS
DEBERÁN ENTREGASE EN:
Oficinas de la Coordinación de

Fomento a la Vivienda, ubicada
en el interior de Catastro

Municipal, planta alta, con
domicilio en Av. Francisco I.
Madero #538, en un horario de
lunes a viernes de 8:30 a 15:00
horas. Para mayor Información al
Tel. 871 175 10 00 Ext. 264, 267 Y
270.

Apoyan con material para construcción
subsidiado a templos e iglesias de GP



Las medicinas alternativas son
formas de tratamiento que
utilizan elementos de la
naturaleza para la sanación de
enfermedades, escasamente son
recomendadas por profesionales
médicos ortodoxos y no forman
parte del proceso formativo de la
medicina. Sin embargo, muchos
pacientes se inclinan por el uso
de medicinas alternativas, debido
a que encuentran un rápido
alivio a los síntomas de
diferentes enfermedades como el
insomnio, los dolores
estomacales o migrañas. Entre
ellas se encuentran la
acupuntura, la aromaterapia, la
homeopatía, la iridología, la
osteopatía, la quiropraxia, la
reflexología y la terapia de las
flores de Bach.

Dados sus excelentes

resultados, en los últimos treinta
años ha aumentado el uso y
conocimiento de estas terapias.

Inclusive en algunos países
desarrollados la medicina
alternativa ha adquirido el rango
de universitarias.

Las razones por las que un
paciente decide abandonar la
medicina tradicional y consultar
las medicinas alternativas son
muy diversas. Muchas veces
existen motivos ideológicos que
hacen que los pacientes busquen
en la medicina alternativa la cura
para las enfermedades. Existe
una gran convicción sobre la
inocuidad de los remedios
naturales y, por otro lado, un
importante rechazo a utilizar
tratamientos farmacológicos.

El uso de medicinas
farmacológicas puede ocasionar

efectos secundarios a largo plazo.
Algunos científicos expertos en

medicina alternativa alegan que
los medicamentos
farmacológicos son buenos para
la sanación, sin embargo, su uso
prolongado puede ocasionar
severos efectos secundarios en
los pacientes, tales como úlceras
gástricas y problemas renales.

Actualmente, muchos pacientes
defienden un sistema de vida
más natural, que abarca desde
una sana alimentación libre de
grasas y rica en fibras, hasta la
práctica regular de ejercicios
físicos para liberar el estrés y
promover el sueño tranquilo.

Muchos pacientes también se
inclinan por la medicina natural
debido a la insatisfacción con los
resultados de la medicina
tradicional, y en otros casos, los
médicos ortodoxos suelen
recomendar a los pacientes
buscar apoyo complementario en
la medicina alternativa como
fuente de Salud y bienestar.

El agitado estilo de vida
contemporáneo, las largas colas
en el tráfico vehicular, el smog
que se produce en las grandes
ciudades y en los núcleos
industriales, además del
consumo de comida chatarra son
factores que contribuyen a la
aparición de enfermedades.

Muchos pacientes están
sufriendo actualmente de
depresión, ansiedad y angustia,
debido a elementos como la
violencia en las calles, la violencia
doméstica, el desempleo o la falta
de amor y afecto de parte de sus
familiares cercanos.

Los niños también están
presentando actualmente
enfermedades poco comunes en
años anteriores. Muchos chicos
padecen de insomnio o son
hiperactivos, sufren de déficit de
atención escolar y de
enfermedades respiratorias como
rinitis alérgica o asma, como
resultado de la contaminación
del aire.
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¿Qué es la Medicina Alternativa?
Por: Norma Cristina Alvarado Fernández
cristina.alvarado24@yahoo.com.mx

Sideapa
trabaja por
tener
“Alcantarillas
Limpias”

GÓMEZ PALACIO, DGO.

A casi seis meses de haber
iniciado la actual
administración encabezada por
la presidenta municipal Leticia
Herrera Ale, el Sistema
Descentralizado de Agua
Potable y Alcantarillado
(Sideapa), sigue dando
continuidad al programa
“Alcantarillas Limpias”,
llevándose a cabo en las
últimas semanas 250
limpiezas, 340 desagües y 730
drenajes atendidos por
taponamientos y desazolves.

El director general del
Sideapa, Francisco Escalera,
recordó que se trata de un
programa de mejora continua
en limpieza de alcantarillas y
mantenimiento a la red de
drenaje, con el que se busca la
adecuada evacuación de aguas
residuales y pluviales de
manera eficiente y segura para
la población.

Mencionó que el hecho de
que Gómez Palacio cuente con
un servicio de alcantarillado
eficiente, es de gran beneficio
para su desarrollo, de aquí la
importancia de mantenerlos en
buenas condiciones.

Señaló que para evitar
taponamientos en las
alcantarillas y red de drenaje,
que ocasionan desborde de
aguas negras y malos olores, se
requiere que la ciudadanía
contribuya evitando tirar
residuos sólidos, grasas, aceites
al drenaje; que barra el frente
de su casa y evite arrojar
basura, hojas y ramas en la vía
pública, evitando con ello que
el aire o la lluvia las arrastre a
las alcantarillas y se generen
problemas.

En caso de necesitar hacer
algún reporte, éste se puede
hacer a la línea del Call Center,
WhatsApp 8717 15 69 69 o vía
inbox en redes sociales.

GÓMEZ PALACIO, DGO.

La dirección de Cultura de
Gómez Palacio, informa a toda la
ciudadanía que como una forma
de facilitar su participación en los
eventos culturales que en
coordinación con el Gobierno del
Estado de Durango se llevan a
cabo en el municipio, se han
dispuesto múltiples puntos de
entrega para los boletos del
concierto de Yuri, que tendrá
lugar el próximo 14 de febrero a
las 19:00 horas, en la Velaria de la
Expo Feria Gómez Palacio, en el
marco del festival “Como La
Laguna Ninguna”.

Quienes desee disfrutar del
espectáculo, catalogado como
uno de los más completos debido
a lo impresionante de su
iluminación, vestuarios,
coreografías y por supuesto la
calidad vocal de la intérprete
veracruzana, deben acudir a
recoger sus boletos a los
siguientes puntos:

Taquilla del teatro Alberto M.
Alvarado.

- DIF Municipal, Blvd. Ejército
Mexicano # 528 (a un costado del
Hospital General).

- Presidencia municipal, Av. Fco.
I Madero # 400, colonia Centro,
primer piso.

- Expo feria de Gómez Palacio,
Blvd. Ejército Mexicano Km. 2.5,
La Feria, 35070 Gómez Palacio,
Dgo.

En todos los puntos
mencionados, habrá módulos de
entrega de boletos los días
sábado 11 y lunes 13 de febrero

en un horario de 10:00 am a 4
pm, es importante recordar que el
evento es completamente
gratuito, como lo fueron todas las
actividades del festival “Como la
Laguna Ninguna” y aunque la
entrada es libre, los boletos que
se entregarán, corresponden al
área de sillas o gradas, por lo que
se invita a los ciudadanos a que
se tomen el tiempo y puedan

disfrutar del show cómodamente
sentados.

La titular de Cultura, Melissa
Reuters recordó que por motivos
de salud, el concierto de Yuri fue
pospuesto y a través de un video
difundido en redes sociales, la
cantante veracruzana, se
comprometió a estar en Gómez
Palacio el 14 de febrero para
cumplir con su compromiso.

Establecen puntos de entrega de
boletos para concierto de Yuri
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Andrea Guadalupe, de 8 años de
edad, originaria de la localidad
Predio Los Zorrillos, Dgo., murió
en el consultorio de una Farmacia
Similares, ubicada en el bulevar
Luis Donaldo Colosio.

Se informó que, la niña padecía
de parálisis cerebral infantil y la
tarde del jueves fue trasladada al
Hospital Materno Infantil (HMI),
por un cuadro gastrointestinal,
luego de una mejoría los
familiares deciden regresar a su
casa con la pequeña, sin embargo,
la mañana del viernes se percatan
que la menor no despertaba por
lo que deciden trasladarla al HMI,
pero en el trayecto llegan a un
consultorio de Farmacias
Similares y al ser revisada por el
médico en turno, se percata que
Andrea ya no contaba con signos

vitales.
Los datos los proporcionó su

abuelita Verónica Trinidad, de 49
años de edad. Fuentes dignas de

crédito informaron que Andrea
Guadalupe falleció por causas

naturales, por lo que no hay
delito que perseguir.

Fallece niña cuando la trasladaban
a recibir atención médica 

Redacción
DURANGO, DGO.

Elementos del Ejército
Mexicano, lograron liberar a un
varón que se llevaron sujetos
desconocidos en el municipio de
Pánuco de Coronado, Dgo.

Fuentes dignas de crédito
informaron que los hechos
ocurren cuando una mujer de
nombre Olga Aracely, reportó al
personal castrense que a su
marido Arturo Torres Correa, de
56 años, se lo habían llevado
varios sujetos de su casa ubicada
en la calle Lázaro Cárdenas, de
Francisco I. Madero.

Tras el reporte, personal militar
implementó un operativo de
búsqueda por diferentes puntos

de la región de forma conjunta
con elementos de la Policía
Investigara de Delitos.

Se presume que, tras la presión
de las autoridades, se logró que
Arturo fuera liberado por la
carretera a San Juan del Río.

Torres Correa, les comentó a las
autoridades que no lo llevaron a
ningún lado, solo lo trajeron
dando vueltas a bordo de una
camioneta Jeep, tipo Grand
Cherokee, la cual no fue
localizada.

Por otra parte, algunos vecinos
comentaron que, en la localidad
antes mencionada, en una casa
ubicada en la colonia Azteca, los
cuerpos de seguridad lograron
asegurar tres invernaderos para
producir marihuana.

Rescatan a varón 
que se llevaron sujetos
desconocidos

Redacción
DURANGO, DGO. 

La madrugada de este viernes,
Perla de 28 años de edad, con
domicilio en la colonia Arturo
Gámiz, de esta ciudad capital,
resultó lesionada con arma de
fuego en el municipio de
Guadalupe Victoria.

Se informo que, la joven se
encontraba en compañía de
otra mujer en Guadalupe
Victoria y al calor de las copas
tomó un arma de fuego, al
estarla maniobrando
accidentalmente jaló el gatillo,
causándose una herida de bala
en la mano izquierda.

Perla fue trasladada a la
clínica del Instituto Mexicano

del Seguro Social (IMSS), de
Guadalupe Victoria, pero
debido a la gravedad de la
lesión fue necesario tráela al
Hospital General 450, donde
comentó a la policía dicha
versión, sin embargo, las
autoridades ya realizan las
i n v e s t i g a c i o n e s
correspondientes para
esclarecer qué fue lo que pasó.

Mujer se pega balazo al maniobrar arma de fuego
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Redacción
DURANGO, DGO.

Una mujer de 46 años de edad,
de nombre de Norma Elizabeth
Reyes Arriaga, murió luego de
ser impactada por una
camioneta cuando viajaba de
acompañante a bordo de una

motocicleta.
En este evento quedo lesionado

el conductor del caballo de acero,
Gabriel Barraza Betancourt de 32
años, quien ingresó al Hospital
General 450, con trauma cerrado
de tórax y abdomen.

La hoy finada y el varón herido
son originarios de Nuevo Ideal,
Dgo.

Los hechos ocurren la noche de
este jueves, a las 20:30 horas,
cuando viajaban a bordo de una
motocicleta de la marca Vento,
color negro, circulando por la
carretera que conduce de Nuevo
Ideal a localidad Guillermo Prieto
y al llegar a la altura del
kilómetro 65, fueron impactados
de frente por una camioneta de

la marca Ford, color blanco,
conducida por Antonio de 51
años, quien fue detenido y
puesto a disposición de la
autoridad correspondiente por la
responsabilidad que le resulte.

De este accidente tomó
conocimiento el agente del
Ministerio Público adscrito a
Nuevo Ideal, quien ordenó el

levantamiento y traslado de
Norma Elizabeth al Servicio
Médico Forense (SEMEFO), de la
Unidad Regional de Santiago
Papasquiaro para la práctica de
la necropsia de ley, mientras que
Gabriel fue ingresado al hospital
ya mencionado, donde su estado
de salud se reporta como
delicado

Motociclista muere en accidente carretero 

Redacción
DURANGO, DGO.

La Fiscalía General del Estado de Durango,
informó que como parte de los acuerdos de
la Mesa de Construcción por la Paz, se
activó nuevamente el operativo “Base de
Operaciones Institucionales”, en la
Comarca Lagunera.

En seguimiento a los acuerdos de la Mesa
de Construcción por la Paz, 

se activó en la Laguna de Durango el
operativo “Base de Operaciones

Institucionales”.
Un esfuerzo conjunto y coordinado por el

Mando Especial de la Laguna, en el que
participan la SEDENA, Guardia Nacional,
Policía Estatal, Policía Municipal y
Protección Civil de Gómez Palacio y Lerdo,
así como la Policía Investigadora de Delitos
de la Vicefiscalía Región Laguna.

Las diversas corporaciones realizan
rondines de vigilancia por la zona urbana
y rural, a fin de inhibir los hechos delictivos
y trabajar para la tranquilidad de todos los
laguneros.

Implementan operativo interinstitucional
en la comarca lagunera 
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Aseguran en Culiacán
arsenal de ‘Los Chapitos’
Agencias
CULIACÁN 

Autoridades federales
a s e g u r a r o n
en Culiacán un arsenal aparentem
ente perteneciente a la facción del
Cártel de Sinaloa encabezada
por Iván Archivaldo Guzmán, hijo
del ‘Chapo’ Guzmán.

La madrugada de este viernes
la Secretaría de Marina (Semar)
llevó a cabo un operativo en
coordinación con la Coordinación
Nacional Antisecuestro (Conase) y
la  Fiscalía General de la
República (FGR).

Al interior de un inmueble se
hallaron 35 rifles AK-47 y más de
mil 599 cartuchos calibre 50; 33
cargadores 7.62 milímetros y 2
mil 400 cartuchos 7.62 mm.

Investigaciones de las
autoridades federales señalan
que ‘los Chapitos‘ almacenan
armamento de alto poder
en  casas de
seguridad  en  Culiacán  y  Los
Mochis.

Dichas armas son
aparentemente distribuidas a
sicarios para la pelea de plazas

con grupos criminales
antagónicos al Cártel de Sinaloa.

El aseguramiento ocurrió un día
después de la captura de José

Guadalupe Tapia Quintero, mejor
conocido como ‘Lupe Tapia’,

presunto operador de ‘el Mayo’
Zambada.
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CIUDAD DE MÉXICO

La igualdad entre hombres y
mujeres es una prioridad global
de la UNESCO, y el apoyo a las
jóvenes, su educación y su plena
capacidad para hacer oír sus ideas
son los motores del desarrollo y la
paz, coincide con el organismo
internacional la integrante del
Centro de Investigaciones y
Estudios de Género (CIEG) de la
UNAM, Lu Ciccia. 

De acuerdo con cifras de la
instancia mundial, el porcentaje
promedio en el orbe de
investigadoras es de 33.3 por
ciento; y sólo 35 por ciento de los
estudiantes en campos
relacionados con STEM (siglas en
inglés para ciencia, tecnología,
ingeniería y matemáticas), son
mujeres. 

Aunque los ámbitos STEM se
consideran críticos para las
economías nacionales,
actualmente la mayoría de las
naciones, sin importar su nivel de
desarrollo, no han logrado la
igualdad de género; hasta 2016,
30 por ciento de los países con
datos disponibles sobre la
proporción nacional de mujeres
investigadoras, había alcanzado
la paridad.

Se calcula que en las ferias de
las STEM, en términos generales
y a escala internacional, las cis
mujeres (una persona cisgénero
se identifica con el género que se
le asignó al nacer) representan
únicamente de 13 a 15 por ciento,
añade la universitaria.

Datos de la Coordinación de la
Investigación Científica de la
UNAM indican que en este
subsistema el personal académico
lo integran tres mil 187 personas,
de ellas mil 271 son
investigadores, 519
investigadoras, 787 técnicos
académicos y 610 técnicas
académicas. 

El porcentaje de investigadoras
se incrementó de 27 en 2015, a 28
en 2019. En 2021 pasó a 29
ciento, porcentaje que se
mantuvo durante el año pasado.

En cuanto a técnicas
académicas, creció de 43 por
ciento en 2015, a 44 en 2019,
porcentaje que se mantuvo hasta
2022. 

Por áreas de conocimiento, las
investigadoras representan, en
2023, 30 por ciento en las
Ciencias de la Tierra e Ingeniería;
39 por ciento en las Ciencias
Químico Biológicas y de la Salud;
y 20 por ciento en las Ciencias
Físico Matemáticas. 

Según la experta, cuando se
habla de “mujeres en la ciencia”
se piensa en las exactas y
naturales; parecería que las otras,
las sociales y las humanidades, no
son ciencias, y eso tiene una
connotación: “simbólicamente
vinculamos las primeras a lo
masculino y estas últimas a lo
femenino”. 

Las mujeres y otros cuerpos
feminizados ocupan un sitio
infravalorado dentro de las
ciencias exactas y naturales,
porque son un lugar

masculinizado; y, por supuesto,
están subrepresentadas, asevera.

La universitaria explica que
para las subjetividades
feminizadas existe una suerte de
“tensión” entre la vida académica
y profesional, y la personal y
familiar, porque son ellas quienes
cuidan y de alguna manera se
hacen cargo de la familia.

En general, si las mujeres
quieren reproducirse siempre va
a afectar los tiempos
profesionales; además, se trata de
una complicación sustentada por
las instituciones, que alimentan y
respaldan que no puedan crecer
lo suficiente “porque los tiempos
que te exigen para terminar los
estudios, la producción de
conocimiento, etcétera, están
centrados en la edad
reproductiva, y las personas que
gestan producen menos en esos
años”. 

Cuando ellas logran mantenerse
en la institución, no tienen las
mismas facilidades para alcanzar
puestos de alta responsabilidad;
incluso al tener una trayectoria
similar a un cis varón, se elige a
él. Además, recalca, hablamos
mayormente de cis mujeres
heterosexuales, pero también hay
que preguntarse dónde quedan
otras sexualidades y, por
supuesto, la población trans, sean
o no de la diversidad sexual. 

En el ámbito de las STEM hay
que desarrollar políticas para
lograr que las cis mujeres puedan
acceder con las mismas
facilidades que los cis varones;

esta es una política fundamental,
necesaria pero no suficiente,
añade la especialista, ya que aún
existiría la reproducción
simbólica de las STEM como un
ámbito esencialmente masculino.

Lo anterior se explica por un
sistema de valores androcéntrico
que indefectiblemente excluye
corporalidades feminizadas en
aquellas disciplinas que encarnan
las ideas de objetividad,
neutralidad y universalidad.

Para mejorar el acceso de cis
niñas y mujeres a la educación
tecnológica y científica se
necesita, sobre todo, dejar de
vincular nuestras corporalidades
con ciertos roles de género. 

“Esto implica no generizar las
formas de juego y los juguetes,
dejar elegir a les niñes sus
actividades”, así como generar
referencias positivas en todas las
disciplinas científicas, de cuerpos
feminizados, identidades de
género no normativas,
sexualidades y corporalidades
diversas. 

“A les niñes hay que decirles que
pueden hacer y ser lo que
quieran, y que no sientan que
está prohibido dedicarse a cierta
actividad por su identidad de
género o expresión de género. Lo
que importa es dejar de
esencializar lo que podemos
hacer y ser”, enfatiza.

Respecto de medidas para
romper el “techo de cristal” al que
se enfrentan en los ámbitos
científico y académico las

personas feminizadas, es
fundamental extender los años
que se consideran de “alta
producción” para que los años
reproductivos de las personas que
gestan dejen de equivaler a un
obstáculo académico profesional.

También hay que considerar los
métodos de evaluación: cuáles
son los sesgos androcéntricos en
las formas de evaluar para el
ingreso a plazas académicas. “Al
analizar quiénes tienen más
estímulos, mayores ingresos y
nivel en el Sistema Nacional de
Investigadores, o quiénes ocupan
los puestos de alta
responsabilidad, vemos quiénes
son las personas privilegiadas: cis
varones heterosexuales 

En el CIEG -junto con Laura
Espinosa Asuar, del Instituto de
Ecología, y el apoyo de colegas de
diferentes institutos, incluida la
participación de Rubs Hernández
Duarte, de la Coordinación para la
Igualdad de Género de la UNAM-
“estamos iniciando un proyecto
PAPIIT (Programa de Apoyo a
Proyectos de Investigación e
Innovación Tecnológica) para
contribuir con herramientas de
evaluación más justas”. 

El cambio estructural y
simbólico debe incluir también la
capacitación de les evaluadores, y
que las tareas de cuidado y el
tiempo de gestación y de crianza
no impliquen un obstáculo para
el crecimiento académico
profesional de ninguna persona,
reitera Lu Ciccia.

Presencia femenina en ciencias ocupa sitio infravalorado
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Agencias 
CIUDAD DE MÉXICO.

Ricardo Sheffield, titular de la
Procuraduría Federal del
Consumidor (Profeco), atribuyó
el alza en el precio del huevo a
una baja producción por la
temporada invernal, negando
así una escasez.

No hay escasez de huevo en
México (…) Las gallinas ponen
pocos huevos en invierno“, dijo
Sheffield a medios de
comunicación luego de nombrar
al nuevo director a la Oficina de
Defensa del Consumidor (Odeco)
en la zona Bajío, Roberto Loya.

“Siempre ha aumentado de
manera estacional el precio del
huevo en invierno; empieza a
subir en noviembre y comienza
a bajar en marzo“, añadió.9

Explicó que además del
aumento estacional, en el norte
de México existe “una presión
por parte de Estados Unidos,
que tienen una producción
doméstica de huevo menor a la
acostumbrada, por lo que está
comprando huevo en su
frontera sur y eso nos ha
encarecido el huevo en la zona
norte de México”.

Sheffield apuntó que, junto con
la baja estacional, se prevé
también que “Estados Unidos se
recupere de una situación de
gripe aviar que tienen y, en
consecuencia, se estabilicen los
promedios de precios en
México”.

A mediados de enero, la Oficina
de Aduanas y Protección

Fronteriza de Estados Unidos
(CBP) advirtió de “un gran
aumento” en el volumen de
alimentos prohibidos
decomisados en la frontera con
México, como los huevos y la
carne cruda de aves de corral.

Según el Servicio de
Investigación Económica del
Departamento de Agricultura de
EE.UU. (USDA), los incrementos
de precio en el huevo y el pollo
se deben a un brote en curso de
influenza aviar (gripe aviar).

El funcionario mexicano
recordó que durante esta
semana el precio promedio del
kilo de huevo en México está
entre 36 y 42 pesos por lo que
llamó a los consumidores
mexicanos a “no comprar a
quien se los venda en 50 y 60
pesos.

El Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi) de
México reportó 336 cotizaciones
del precio del huevo durante
enero de 2023 y dijo que el
precio promedio del kilogramo
de huevo según el Índice
Nacional de Precios al
Consumidor (INPC) fue de 44.68
pesos.

Además, avisó de un precio
mínimo de 27.5 pesos en Iguala,
Guerrero, sur del país, y uno
máximo de 63.5 pesos en
Mexicali, norte.

Mientras que el precio
promedio en Ciudad de México
fue de 44.56 pesos por
kilogramo; en Guadalajara de
44.59 pesos y en Monterrey de
49.38 pesos.

Sheffield niega escasez de
huevo; “las gallinas ponen
poco en invierno”, dice

Agencias 

El juez Brian Cogan determinó
este viernes que no impondrá un
límite a las preguntas que la
Fiscalía podría formular a Genaro
García Luna si este decide
testificar en el juicio en su contra.

La defensa del exsecretario de
Seguridad mexicano había
solicitado que la Fiscalía no le
interrogara a su cliente “sobre
ciertos temas” en caso de que
este declare.

Particularmente, la Fiscalía
pretende exhibir fotografías de

las propiedades de García Luna y
cuestionarlo sobre la riqueza que
logró tras su desempeño como
funcionario federal.

Al respecto, el juez Cogan
manifestó que las partes conocen
“mucho más” que el tribunal
sobre los detalles de las preguntas
que el Gobierno podría hacerle al
acusado en el
contrainterrogatorio, por lo que
determinó que “no puede dar al
acusado las garantías que busca”.

Por lo anterior, el juez deberá
escuchar las preguntas que la
Fiscalía hará al imputado y
después aplicará las reglas de

evidencia correspondientes.
Genaro García Luna,

exsecretario de Seguridad Pública
de México, está siendo juzgado en
los EE.UU. por cinco delitos,
cuatro de ellos relacionados con
el narcotráfico: participar en una
empresa criminal, conspiración
para la distribución internacional
de cocaína, conspiración para la
distribución y posesión de
cocaína y conspiración para la
importación de cocaína.

El quinto delito que se le imputa
es el de supuestamente prestar
falso testimonio a las autoridades
estadounidenses.

Juez niega a García Luna
imponer condiciones a
posible testimonio
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El FBI encontró un nuevo

documento clasificado en la
búsqueda efectuada en la
residencia del exvicepresidente de
Estados Unidos Mike Pence en
Indiana, indicó a la prensa su
consejero, Devin O’Malley.

El registro, según un
comunicado de O’Malley
publicado por el diario The
Washington Post, duró cinco
horas y en el mismo retiraron un
documento identificado como
clasificado y “seis páginas más”
que no estaban marcadas como
tales.

En enero, un asistente de Pence
halló decenas de documentos
marcados como clasificados en su
casa de Indiana, después de que el
exvicepresidente republicano le
solicitara que llevara a cabo una
búsqueda.

El registro de este viernes, según
O’Malley, se produjo precisamente
tras el descubrimiento de esos
primeros documentos “que
habían sido trasladados sin darse
cuenta” a ese domicilio.

El consejero destacó en su nota
que tras ese hallazgo tanto Pence
como sus asesores legales han
“cooperado totalmente” con las
autoridades pertinentes. La
búsqueda de este viernes, en esa
línea, había sido consensuada.

Pence, que se mantuvo al lado
del expresidente Donald Trump
durante la mayor parte de su
Presidencia (2017-2021), se
desmarcó de él tras el asalto al
Capitolio en enero de 2021 y
después de haber recibido
presiones del mandatario para
anular la victoria del demócrata
Joe Biden en las elecciones de
2020.

Medios de comunicación
revelaron el jueves que el
Departamento de Justicia citó a
declarar a Pence en el marco de la
investigación del fiscal especial
Robert Hur, que desarrolla
pesquisas sobre los esfuerzos de
Trump para permanecer en el
poder tras los comicios de 2020
que derivaron en ese ataque al

Capitolio.
Tanto Biden como Trump están

siendo investigados por posesión
de documentos clasificados. El
caso de Biden se destapó en enero
y los papeles hallados se
remontan a la época en la que fue
vicepresidente de Barack Obama
(2009-2017) y en la que fue
senador (1973-2009).

Sus distintos documentos
clasificados fueron encontrados
por sus propios abogados y
entregados a las autoridades, a
diferencia de lo que ocurrió en
agosto en la residencia de Trump
de Mar-a-Lago (Florida), donde fue
necesaria la intervención del
Departamento de Justicia para
recuperar los papeles.

FBI halla un nuevo
documento
clasificado en la casa
de Mike Pence

Agencias 

El presidente de Nicaragua,
Daniel Ortega, propuso reformar la
Constitución Política para
nombrar a su esposa, la
vicepresidenta Rosario Murillo,
como “copresidenta de la
República“, propuesta que ha
recibido críticas en redes sociales.

El mandatario hizo el
planteamiento durante un acto
oficial en presencia de Murillo, tras
referirse a la excarcelación y
expulsión hacia Estados Unidos de
222 presos políticos
nicaragüenses, incluido sacerdotes
católicos.3

“Aquí está la compañera Rosario
Murillo, copresidenta de la
República. En verdad así es: ¡Es
copresidenta de la República!”,
enfatizó Ortega en su discurso
transmitido en cadena nacional.

“En la Constitución tendremos
que hacer algunas reformas”,

anotó el mandatario sandinista.
Posteriormente ordenó al titular

de la Asamblea Nacional
(Parlamento), el sandinista
Gustavo Porras, también presente
en el acto, a “hacer algunas
reformas (a la Constitución
Política) para que quede
establecido el principio de la
copresidencia”.

Porras, quien forma parte del
círculo del poder de Ortega y
Murillo, no se refirió a esa
propuesta en un programa de
entrevistas en el Canal 4 de la
televisión nicaragüense, en la que
sí se comentó sobre una reforma
constitucional que busca quitar la
nacionalidad a los nicaragüenses
que sean sentenciados por delitos
considerados “traición a la patria”.

La Constitución Política de
Nicaragua no establece la figura
jurídica ni el rango de
“Copresidenta de la República”,
solo el de Vicepresidente de
Nicaragua, cargo que ocupa

Rosario Murillo desde enero de
2017.

Según usuarios de redes sociales,
sería “gravísimo” reformar la
Constitución para nombrar a la
esposa del mandatario “co-
presidenta” en virtud de
vicepresidenta, con el mismo
poder y autoridad que el
gobernante.

Para la periodista nicaragüense
exiliada Patricia Martínez, Ortega
“juega” con Nicaragua “a su gusto
y antojo” y por eso quiere nombrar
“copresidenta” a su esposa.

La Constitución Política establece
en su artículo 144 que el Poder
Ejecutivo lo ejerce el presidente de
la República, quien es jefe de
Estado, jefe de Gobierno y jefe

supremo del Ejército de Nicaragua.
Y en su artículo 145 indica que el

vicepresidente de la República
desempeña las funciones que le
señale la Constitución y las que le
delegue el Presidente
directamente o a través de la ley.

Asimismo, que sustituirá en el
cargo al Presidente en casos de
falta temporal o definitiva.

Daniel Ortega pide reformar la Constitución
para nombrar a su esposa “copresidenta”



Jodido está México si solo puede haber
limpieza electoral gastando demasiados
miles de millones de pesos que la gente
necesita aplicados a otros proyectos. ¿Tan
mal portada es la sociedad mexicana? En
lo personal no lo creo: estoy convencido de
que podemos confiar en la madurez de los
y las votantes y en la responsabiliad de
quienes realizan activismo en los
diferentes partidos políticos.

Lo que percibo es una defensa perversa
del exceso de dinero que volvió obeso al
INE. Así las cosas, el debate sobre el plan
b electoral no es jurídico, sino económico:
quienes lo rechazan no buscan la
democracia, sino nada más que no se
toque el dinero de ese instituto. Entonces,
ministros y ministras necesitan asesoría
financiera y aun de ingeniería industrial
para analizar adecuadamente el problema.

Hay tres personas que podrían ayudar a
quienes integran la corte suprema: tres
exfuncionarios que intentaron la
austeridad en gobiernos anteriores, los
doctores en economía Pedro Aspe, Ernesto
Zedillo y Luis Videgaray.

Si un mérito tuvo el presidente Miguel de
la Madrid fue el de entender que su
administración tenía que aprender a hacer
lo mismo —e inclusive más— con menos
recursos. La responsabilidad de optimizar
el aparato gubernamental la tuvieron
varias personas, sobre todo Carlos Salinas
de Gortari y Pedro Aspe.

En esa época, en el equipo de Aspe
cuando este era secretario de
Programación y Presupuesto, empezó su
carrera profesional la hoy secretaria
ejecutiva de administración del Consejo de
la Judicatura Federal, Fernanda Casanueva
de Diego, economista del ITAM. Esta
persona podría dar elementos a ministros
y ministras para entender que es
obligatoria la dieta de las dependencias
gubernamentales que han engordado de
más, esto es, un tratamiento drástico para
reducir su tamaño sin perder eficacia. El
INE no puede ser la excepción.

La secretaria de administración de la
judicatura no es la única economista
recientemente nombrada por la ministra
presidenta Norma Piña. Otra es Dimpna
Gisela Morales González, oficial mayor de
la SCJN, quien también cuenta con
experiencia en áreas económicas de varios
gobiernos que buscaron la austeridad.

Egresada de la escuela de economía de la
Universidad Veracruzana, Morales
González ha trabajado como directora de
finanzas y de plantación en distintas
dependencias desde los tiempos de De la
Madrid; inclusive colaboró en la 4T, en el
IMSS y en el CIDE; de esta escuela fue
destituida de mala manera, en lo que ha
sido uno de los capítulos lamentables del
sexenio de Andrés Manuel, que en mi
opinión ha hecho muy buen trabajo, pero
ha caído en algunas faltas por haber

permitido abusos generados por la
ideología, como los del Conacyt y el CIDE.

La ley es la ley o blanco y en botella
¿La ley es la ley? Antes de responder

citaré un refrán utilizado en España:
blanco y en botella. Esta es una frase que
viene al caso cuando hay algo evidente en
sí mismo.

Repito la pregunta: ¿la ley es la ley?, es
decir, ¿si es legal necesariamente es
correcto? El origen del dicho blanco y en
botella es sencillo de explicar: antes la
leche, que es blanca, se envasaba en
botellas de vidrio transparente. Pero, como
determinó el Tribunal de Justicia de
Luxemburgo, lo blanco y en botella no
siempre es leche. Se trató de una sentencia
para que ya no se llamara leche a los
productos blancos y bien embotellados,
pero no de origen animal, sino vegetal. No
puede haber leche de soya, pues. En
Luxemburgo la leche es vaca, de cabra, de
burra, etcétera, pero no de soya, de coco,
de almendra o de arroz.

¿Lo legal es siempre justo? Personas
inteligentes y preparadas, ministros y
ministras no pueden ignorar que eso es
falso. Porque lo legal sin duda muchas
veces es justo, pero en ocasiones no lo es.

¿Lo inconstitucional invariablemente es
incorrecto? La misma cosa: a veces sí y a
veces no. Y es que las acciones de gobierno
perfectamente envasadas en la llamada
constitucionalidad suelen ser benéficas
para la sociedad, pero a veces pueden
perjudicarla, y viceversa.

¿Es inconstitucional el plan b electoral?
Esa es la pregunta de la que no deben

partir ministros y ministras al analizar las
reformas a la legislación electoral que
tanto defienden AMLO y Morena y que
tanto atacan el INE y la oposición. Porque
el problema no es de interpretación de la
Constitución, a la que habrá juristas que
le den un sentido, y otros el sentido
contrario. No olvidemos que en el mundo
traidor de la política, inclusive —y sobre
todo— en temas constitucionales, nada es
verdad ni mentira, todo es según el color
de la ideología con que se mira.

Dinero maldito que nada vale...
Diferencias ideológicas al margen, AMLO y
su gabinete han intentado —creo que con
más decisión y por lo tanto con más éxito
que sus antecesores— lo mismo que
buscaron Miguel de la Madrid, Carlos

Salinas, Pedro Aspe, Ernesto Zedillo, Luis
Téllez, Luis Videgaray, Enrique Peña Nieto:
ahorrar, ser austeros, hacer lo mismo con
menos. No menciono a Vicente Fox y a
Felipe Calderón porque los dos
gobernantes panistas, ebrios de
incompetencia, ni siquiera se plantearon
la austeridad.

Los proyectos de austeridad de gobiernos
anteriores fracasaron porque las
necesidades de la política invariablemente
pudieron más que la racionalidad
económica. Como Andrés Manuel ha sido
mucho más firme en la exigencia de que la
administración pública funcione con
menos recursos, sus enemigos han llegado
a la conclusión que estamos en el sexenio
del austericidio y, entonces, lo han
combatido con la única arma de que
disponen, la impugnación en la corte
suprema.

Todas las decisiones de Andrés Manuel
que implican gastar menos, llegan a la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
porque la burocracia que no quiere
trabajar con menos asegura que se trata
de acciones inconstitucionales. Doy tres
ejemplos, uno de ayer.

Lo leí en la revista Proceso este jueves 9
de febrero de 2023:

• “La Ley General de Comunicación
Social, que entró en vigor el pasado 27 de
diciembre, se está convirtiendo en una de
las más impugnadas de la historia:
durante la última semana de enero y la
primera de febrero se espera que al menos
320 municipios demanden su invalidez
ante la SCJN”.

• “La Ley General de Comunicación
Social, vigente desde diciembre pasado,
está suscitando un alud de acciones de
inconstitucionalidad. Ayuntamientos
panistas agrupados en la ANAC,
dirigencias partidistas de oposición, el INE
y medios coinciden en que el bajísimo tope
de gasto en comunicación social atenta
contra la libertad de expresión y el derecho
a la información. Una vez interpuestos los
recursos, la última palabra será de la
Suprema Corte”.

¿En serio menos gasto en publicidad
gubernamental atenta contra la libre
expresión? Se pasan.

Lo leí en varios medios en el arranque del
sexenio de AMLO: Impugnan ley de
salarios máximos para servidores públicos

• La Suprema Corte de Justicia de la
Nación admitió a trámite las acciones de
inconstitucionalidad en contra de la Ley
Federal de Remuneraciones de los
Servidores Públicos, en la que se establece
que ningún funcionario gane más que el
presidente.

• La SCJN aceptó a trámite las
controversias, pero negó las suspensiones.

• El INE y el INEGI impugnaron lo
anterior.

Vale preguntar a ministros y ministras:
¿por qué razón tendría que ser
inconstitucional el tope a los salarios de la
burocracia?

Lo leí en el sitio de internet de Carmen
Aristegui:

• “El plan b se perfila como la
reforma electoral más impugnada de la
historia”.

• “Morena ha señalado que con la
reforma electoral se podrán ahorrar 3 mil
millones de pesos, lo que estaría de
acuerdo con la política de austeridad
republicana impulsada por el presidente
López Obrador”.

• “Por otro lado, la oposición
argumenta que el plan b es
anticonstitucional y representa una
reforma regresiva en materia electoral”.

Para quienes integran la corte suprema
no debería resultar muy complicado
entender que, de todas las reformas
implícitas en el plan b, las que más
defiende el INE tienen que ver con su
presupuesto. Porque consejeros y
consejeras electorales no aceptan perder
ni un solo peso. La verdad de las cosas es
que podrían hacer lo mismo con bastante
menos, pero no se les pega la gana
trabajar más para hacerlo posible.

Dado que la corte suprema ha llamado
para los cargos administrativos a
economistas que trabajaron en los
gobiernos de De la Madrid, Salinas, Zedillo
y Peña que intentaron —pero no lo
lograron— la verdadera austeridad, la
ministra presidenta Piña debería pedir la
asesoría de quienes quisieron actuaron
con racionalidad, pero fueron derrotados
por la gente que solo saber hacer política
a la napoleónica: con dinero, dinero y más
dinero.

Por ahí andan, y seguramente no
cobrarían por la asesoría, Pedro Aspe,
Ernesto Zedillo y Luis Videgaray. A la corte
podrían demostrarle que la austeridad es
posible, y después recomendar al INE
despachos especializados en optimizar
procesos para que consejeros y consejeras
ya dejen la grilla y empiecen a hacer la
tarea que les permita organizar las
elecciones de 2024 con menos dinero y con
la misma eficiencia y limpieza de 2018. De
que se puede, se puede. Otra cosa es que
no tengan la capacidad ni las ganas para
lograrlo.
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AMLO y el dinero maldito. Que Aspe, Zedillo y Videgaray asesoren a Norma Piña
Federico Arreola



Toda la fuerza económica y política del
Grupo Atlacomulco, en alianza con el
presidente Andrés Manuel López Obrador,
está impulsando a la candidata de Morena
Delfina Gómez. AMLO está dispuesto a
imponer, por las buenas o por las malas,
a la impresentable exalcaldesa de Texcoco.

Quiénes son:
El presidente del Consejo Coordinador

Empresarial, Francisco Cervantes, quien
más que un aliado, es un activista del
presidente y un instrumento para
canalizar contratos y proyectos a la
oligarquía aliada a AMLO, se ha dejado ver
en los mítines de apoyo junto a los hijos
del jefe del Ejecutivo o promoviendo
reuniones con empresarios para ofrecer
jugosos contratos en caso de que Delfina
gane.

Cervantes creció y ocupó cargos públicos
en el Estado de México bajo el cobijo del
Grupo Atlacomulco y de la mano del
expresidente de la Concamin, Francisco
Funtanet Mange. En 2002, cuando Arturo
Montiel era gobernador de la entidad,
Funtanet Mange fue secretario de
Desarrollo Económico y Cervantes Díaz su
subsecretario.

Alcántara
Detrás de AMLO y Delfina, está otro

integrante del Grupo, el empresario
Roberto Alcántara, dueño de ETN y Viva
AeroBus. Un empresario mexiquense que
adquirió el extinto Bancrecer durante el
gobierno de Carlos Salinas y
posteriormente fue rescatado con fondos
públicos.

Alcántara es cuñado de José Murat
Casab, un aliado de AMLO y porro del
Grupo Atlacomulco. La alianza con AMLO
se gestó cuando el transportista le sirvió
de “palero” para la pantomima en la
inauguración del Felipe Ángeles con un
vuelo de Viva Aerobus del AICM al AIFA y
ahora, supuestamente, es quien iniciará
los vuelos de carga al nuevo aeropuerto.

Peralta
Otro empresario miembro de la

oligarquía del Grupo Atlacomulco y hoy
aliado de AMLO es Carlos Peralta, dueño
de Grupo IUSA e hijo del legendario Alejo
Peralta, quien amasó su fortuna al amparo
del que fuera secretario de Industria y
Comercio en el gobierno de Adolfo López
Mateos, Raúl Salinas Lozano.

La empresa IUSA propiedad de Peralta
tiene como director adjunto al
innombrable, Raúl Salinas de Gortari y se
ha convertido en una de las consentidas
de AMLO y de Bartlett. Apenas entró la 4T,
IUSA recuperó el monopolio de la
proveeduría a CFE a través de un contrato
para suministrar medidores de baja
tensión que, junto con otra empresa de la
familia, Conymed, representó el 87 por
ciento.

Hank
Otro importante empresario y banquero

que hoy aparece ligado a AMLO, es Carlos
Hank González, nieto del más grande
cacique del Grupo Atlacomulco y heredero
de Banorte y Maseca, dos emporios
creados al amparo del Grupo.

Carlos Hank González, homónimo de su
abuelo, líder del Grupo Atlacomulco,
presidente de Grupo Financiero Banorte y
parte del Consejo Asesor Empresarial de
López Obrador, es uno de los mayores
empresarios ligados a AMLO y, de acuerdo
con Compranet, el tercer contratista que
más dinero ha recibido del gobierno
federal.

No es de sorprender
Esta alianza entre AMLO y el Grupo

Atlacomulco no es nueva ni oportunista,
para el tabasqueño representan lo
máximo y hasta los pretende emular.

El poder del Grupo Atlacomulco se
consolidó en la presidencia de Adolfo
López Mateos, que sostuvo su fuerza en
tres principales secretarios, cuyos
descendientes ahora son aliados políticos
y empresariales de AMLO. El de Hacienda,
Antonio Ortiz Mena, cuñado de Raúl
Salinas, secretario de Industria y Comercio
y de Salomón González Blanco, secretario
del Trabajo y Gobernador de Chiapas.

El hijo de Salomón, Patrocinio González
Garrido, fue gobernador y secretario de
Gobernación con Salinas de Gortari.
Cuando su padre era secretario del
Trabajo, se casó con Patricia Ortiz Mena
Salinas y su nieta, Josefa González-Blanco,
fue la primera secretaria de Medio
Ambiente de AMLO y es la actual
embajadora de México en Reino Unido.

En las ramificaciones del Grupo
Atlacomulco está el grupo de los
tabasqueños que desarrolló la mano
derecha de Carlos Hank González, el
exgobernador Manuel Gurria Ordoñez,
quien, por cierto, formó al actual
secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, mientras que Patrocinio acompañó
en su formación a su cuñado y actual
gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón.

Al final, Delfina no es más que un simple
instrumento del Grupo Atlacomulco, que
con AMLO y la 4T, encontraron la
oportunidad de revivir su fuerza política
y económica.

Margarita Zavala, se dice arropada por
su grupo parlamentario y le recuerdo que
ese mismo grupo, es el que la dejo en su
campaña en 2018, como algunas panistas
que incluso declararon que Felipe
Calderón tenía pactos con el crimen
organizado.

Se olvida de los daños colaterales como
los ataques a periodistas que salieron del
país por falta de libertad de expresión
como Olga Wornat, Anabel Hernández,
entre muchos más, las amenazas al
presidente del tribunal superior Arturo
Zaldívar al no acatar las órdenes del
expresidente, su esposo, cuantos policías,
escritores, militares, fueron encarcelados
por haber osado hablar de su ex secretario
de seguridad pública Federal.

El daño a la guardería ABC como le
podría llamar, acaso es valiente que
aprovechando su poder presidencial
protejan a su familia para dejar un caso
donde hubo muertes de niños y niñas, si
decide defender a su esposo debería
entender que se escuda en su privilegiado
puesto político.

Lo comente hace unos días, la puso en la
Cámara de Diputados porque sabía que
vendría desde la detención del ex
colaborador de Vicente Fox y Calderón
Hinojosa, ahora se defiende pidiendo en
un tweet, que no crean lo que declaran en
su contra, no sabía que las redes sociales

suplen a las leyes, está prófugo y sucede
al tiempo que comenzaría el juicio en
Brooklyn contra García Luna, ¿a qué viene
el miedo?, podría presentarse a declarar y
enfrentar a los fiscales de Estados Unidos,
para defender su gobierno y su estrategia,
en lugar de hacerlo por la vía legal, deja
que defienda este señalamiento su esposa
y entre un centenar de políticos, les digo
directamente, en caso de tener pruebas
contundentes contra el expresidente
Calderón, todos aquellos que salen a
meter las manos al fuego por él, deberían
renunciar, se brincan todo lo legal, sin
esperar arropan a la Diputada federal, si
este lunes presentan pruebas que
involucren al exmandatario mexicano,
que dirán.

Hablaron sin pruebas, y eso trae
consecuencias, como diputados federales
deberían callar y esperar mientras
atacaban al ex policía de Calderón, que
motivó decir que este gobierno está de
brazos cruzados, que necesitan
presidentes valientes, imagino que como
primera dama rodeada de más de 80
escoltas nunca vivió la cruda realidad de
la guerra que desató su esposo en este
país, ahora ve los estragos, es obvio, ya no
tiene cientos de escoltas para cuidar a
toda su familia.

Este México es su legado.
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Delfina: ¿con o en contra del grupo Atlacomulco?
Manuel Díaz

Margarita Zavala con 80 escoltas, su esposo
con 100, a eso le llama un presidente valiente

Antar M. Nacif
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A pocos días de
cumplirse un año de la
invasión rusa, la
Unesco realizó un
relevamiento que
detalla el daño
ocasionado en
edificios, monumentos
e instituciones del país
eslavo

Agencias 
El próximo 24 de febrero se

cumplirá el primer aniversario del
comienzo de la guerra que Rusia
desató en Ucrania. La
Organización de las Naciones
Unidas para la Educación, la
Ciencia y la Cultura (UNESCO)
realizó junto a expertos un
balance el estado de tres grandes
áreas: la cultura y el patrimonio,
la educación y el trabajo de la
prensa.

Respecto al primer sector, Krista
Pikkat, directora de cultura y
situaciones de emergencia,
resaltó que, desde el comienzo de
la guerra, fueron 239 los “sitios
culturales que han sido dañados
y destruidos”, si bien ninguno de
los que figuran en las listas de
patrimonio de la humanidad se
ha visto impactado. Además,

remarcó que 3.000 escuelas
fueron dañadas en todo el país,
de las cuales 240 se quedaron
totalmente destruidas, y alertó
que un 75 % de los jóvenes en
edad escolar sufren “estrés
crónico”.

Entre los lugares afectados está
la ciudad portuaria de Odesa,
cuyo centro histórico fue
declarado patrimonio mundial el
pasado 25 de enero por el
procedimiento de urgencia de la
Unesco para lugares amenazados.
Allí, solo la cúpula de cristal del
Museo Nacional de Bellas Artes
había sufrido “daños menores” y
ya fue reparada. El trabajo en
materia cultural de la

organización no incluye solo
restauraciones, sino también
trabajos de prevención,
inventario de colecciones,
digitalización y apoyo a
profesionales del arte, entre otros.
Por otra parte, estiman que un 37
% de los profesionales del sector
creativo ucraniano perdieron sus
empleos y que un 20 % huyó a
otros países.

En cuanto a la educación,
además de los daños, preocupa la
continuidad de la formación y la
salud mental de alumnos y
profesores. Se alcula que un 75 %
de los estudiantes ucranianos
sufren “estrés crónico”, un
problema que puede dejar

secuelas “serias y duraderas”,
según Paula Klenner Forttes,
responsable del programa de
respuesta educativa de la Unesco
para Ucrania y recalcó: “el
proceso de educación no debe
detenerse, incluso en guerra (...)
Cuando la educación se detiene,
la rehabilitación no es posible”.

Respecto al trabajo de los
periodistas, el aspecto
“informativo” está siendo
“particularmente importante” en
este conflicto, precisó Guilherme
Canela, jefe de la sección de
libertad de expresión y de
seguridad de la prensa de la
Unesco. Destacan que se está
viendo una cobertura mediática

mucho más “significativa” que en
otros conflictos, va desde
proporcionar formación a
material de protección (como
cascos o chalecos) y a documentar
los ataques contra la prensa, que
en un año hubo diez muertes. A
du vez, destacan el apoyo a los
profesionales locales que pasaron
de un día para otro de cubrir
“asuntos cotidianos” a informar
de una gran guerra.

Todos estos esfuerzos
movilizaron unos 18 millones de
dólares en 2022 y, de cara a 2023,
la Unesco celebró un acuerdo
recién firmado con Japón para la
donación de un fondo de 10
millones de dólares.

239 sitios culturales de Ucrania sufrieron
daños durante el primer año de guerra
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Picasso disparando un revólver

en medio de la calle, fumando
opio, asistiendo a combates de
boxeo y al circo, interesado por el
flamenco y los toros mientras
sufría las penurias de la bohemia
parisina, así fue retratado por su
primera mujer, Fernande Olivier,
en Picasso y sus amigos,
reeditado en el cincuenta
aniversario de su muerte.

Este libro de recuerdos de la
francesa Fernande Olivier se
publicó por primera vez en París
en 1934, veinte años después de
que se produjeran las vivencias
que recoge, su vida junto a
Picasso y sus amigos entre 1904 y
1912, un periodo en el que el
propio artista, que entonces
pintaba de noche, dormía por las
mañanas y paseaba e iba los cafés
por las tardes, era el encargado de
barrer su estudio y hacer la
compra diaria.

La precariedad era tal que
Olivier cuenta cómo estuvo dos
meses sin salir del taller del
artista por carecer de zapatos,
cómo tantas mañanas se quedaba
en la cama temiéndole al frío que
hacía en el taller sin calefacción o
cómo algún día pudieron comer
gracias a que la escritora
estadounidense Gertrude Stein y
su hermano, cuya casa visitaban
asiduamente, compraron algún
dibujo para su colección.

“Compañera fiel de los años de
miseria, no he sabido ser la de los
años de prosperidad”, confiesa
Fernande Olivier en el primer
capítulo de estas memorias, en
las que también cuenta el
nacimiento del cubismo y que
están repletas de observaciones
sorprendentes como: “Yo no he
visto nunca a Picasso leer
demasiado”.

Matisse, Max Jacob, Apollinaire,
Modigliani, Paul Poiret, Suzanne
Valadon y Mauricio Utrillo, entre
muchos otros, son los amigos de
Picasso que compartieron con el
artista español aventuras y
desventuras, relatadas con cierto
humor por Oliver, como la
investigación policial de la que

fueron objeto con motivo del robo
de unas estatuillas del Museo del
Louvre en París.

Olivier cuenta que fue un amigo
del poeta francés Guillaume
Apollinaire quien “por
fanfarronería, por diversión o por
probar que era muy fácil robar en
el Louvre, se había llevado del
museo, en el curso de varias
visitas, algunas máscaras y
estatuillas”. Después Apollinaire
regaló a Picasso un par de
aquellas máscaras de piedra sin
mencionar su procedencia,
aunque recomendando que no
permanecieran a la vista, por lo
que el pintor las guardó en el
fondo de un armario.

Picasso no fue considerado

culpable en aquel caso, pero se
tuvo que poner a disposición del
juez como testigo y atravesar
París en compañía de un policía,
después de lo cual vivió
angustiado varios días creyendo
que lo vigilaban. Dueño de tres
gatos, dos perros, una tortuga y
una mona, Picasso, amante de los
animales, recibía con frecuencia la
visita del dueño de un cabaret
donde se reunían los artistas y
que acostumbraba a llegar al
taller del pintor acompañado por
su asno, llamado Lolo.

Lolo ya era un “asno pintor”
cuando visitaba a Picasso -un día
se comió un paquete de tabaco y
dos pañuelos de seda que alguien
dejó sobre un diván-, ya que poco

antes el escritor francés Roland
Dorgelès ingenió la broma de
atarle un pincel al rabo, junto a
varios botes de pintura, para que
el propio Lolo, distraídamente,
fuera dando brochazos sobre un
lienzo que luego sería colgado en
el Salón de los Independientes en
París, para admiración de algún
crítico de arte.

Modelo, pintora y escritora,
Fernande Olivier dedica varios
capítulos a los amigos poetas y
escritores, como el poeta
grecofrancés Jean Moréas, quien
siempre recibía a Picasso
diciéndole: “Dígame, Picasso,
¿tenía talento Velázquez?”, y otro
a la llegada a París de los
futuristas, dispuestos a desbancar
el cubismo, adoptando “posturas
estrafalarias” como llevar cada
calcetín de un color, pero siempre
haciendo juego con la corbata.

Todo lo relacionado con España
estimulaba a Picasso, que siempre
volvía exultante de las visitas a su
país, donde, a diferencia de lo que
hacía en París, vivía de noche y,
escribe Olivier: “Nunca le vi
trabajar en Barcelona, donde
tenía a su familia, aunque a esta
le consagraba el menor tiempo
posible”. En 2023 se celebra el
año dedicado a Picasso Ruiz
Picasso con una serie de
actividades en España, donde
nació en 1881, y Francia, donde
falleció en 1973.

Bohemia, miseria y humor: las delirantes
aventuras de Picasso y sus amigos
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Diseño Editorial: J. A. Pérez.

El popular porograma
de acción y drama no
solo catapultó a la
actriz de 55 años de
edad a la fama
mundial, sino que
también le dejó una
peculiar prenda que
se volvió ícono de la
década de los 90�s

Agencias 
Han transcurrido más de dos

décadas desde que se
transmitió el episodio final de
Baywatch -o Guardianes de la
Bahía-, la popular serie de la

década de los 90�s que no solo
marcó a distintas generaciones
sino que también catapultó a la
fama mundial a estrellas como
Pamela Anderson, David
Hasselhoff, Jeremy Jackson o
David Chokachi.

Si bien la exitosa serie dejó
momentos memorables para la
televisión, fue precisamente el
traje de baño rojo que formaba
parte del vestuario de Pamela
Anderson, la prenda que se
convirtió no solo en un ícono
del programa sino de la propia
actriz que a sus 55 años
confesó aún conservarlo.

Fue a lo largo de cinco
temporadas que Pamela
Anderson conquistó al público
al lucir el peculiar bañador que
le valió múltiples elogios tanto
por su actuación como por su
apariencia y, al ser una prenda

tan significativa, la
protagonista de Baywatch
mencionó que aún disfruta de
“ponérselo de vez en cuando”.

Pamela Anderson aún
conserva su icónico traje de
baño de Baywatch (Photo by
Kypros/Getty Images)

Fue durante su participación
en el programa Entertainment
Tonight en donde la actriz
canadiense compartió con el
público que anteriormente
tenía un par de bañadores de la
exitosa serie, no obstante, dijo
que actualmente solo conserva
uno y que “se lo pone de vez en
cuando”.

Las declaraciones de la
también ex modelo de Playboy
generaron gran conmoción
tanto entre sus seguidores
como en todas aquellas
personas que pasaron sus

La confesión de Pamela
Anderson sobre el traje
de baño rojo que
utilizaba en Baywatch
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tardes viendo Baywatch, pues
muchos recordaron su
memorable interpretación de la
salvavidas CJ Parker en la
exitosa serie de acción y drama
que, indudablemente, marcó
un precedente en la década de
los 90�s.

Pamela Anderson salió del
popular programa de televisión
en el año 1997 para continuar
explorando su faceta como
actriz en distintos proyectos,
no obstante, en 2017 volvió a
interpretar a CJ Paker en un
cameo que fue un spin-off de la
película.

El lado más íntimo de
Pamela Anderson en su
documental
La modelo y actriz canadiense

tuvo su esplendor en la época
durante la década de los 90�s,
sin embargo, su incursión en el
mundo del espectáculo se
convirtió en uno de los casos
más emblemáticos acerca de la
fama, la violación de la
intimidad y el poder de los
fenómenos mediáticos para
arruinar una carrera.

Aunque la opinión pública
durante años especuló sobre la
vida de la actriz, a sus 55 años
la canadiense buscó contar su
propia historia a través de un
documental llamado Pamela
Anderson: una historia de
amor, el cual hace un recorrido
por su carrera de cine y
televisión así como en las

participaciones que tuvo en
productos de Playboy.

Uno de los puntos más fuertes
que dicho proyecto toca es el
del robo y difusión del video
privado de Pamela Anderson y
su marido, Tommy Lee, mismo
que fue robado de su domicilio
y convertido en un fenómeno
de piratería que destrozó la
vida de ambos y arruinó su
carrera como actriz en un
mundo dominado por el
machismo.

En su lado más personal, la
actriz y modelo canadiense se
muestra sin maquillaje desde
su domicilio, alejada de todo,
recordando su vida a través de
videos familiares, contando la
historia de sus padres y
leyendo fragmentos de textos
que ella misma escribió a lo
largo de su vida.

El proyecto humaniza y
muestra en su totalidad a
aquella mujer que durante la
década de los 90�s fue
considerada como un sex
simbol por millones de
personas, además de narrar
también como la actriz ya tenía
un hijo cuando salió a la luz su
video íntimo, la pérdida de otro
de sus embarazos y la llegada
de un nuevo bebé a su vida.

Pamela Anderson: una
historia de amor fue también la
forma en la que la reconocida
actriz pudo dar a conocer a
aquella persona que se
encuentra detrás de la estrella



De acuerdo al Inegi el
suicidio en personas
de 15 a 29 años
constituye la cuarta
causa de muerte

Agencias 

El suicidio en México es un tema
latente en la sociedad, podría
parecer que en un país que
cuenta con festividades cada mes,
donde brilla el sol a pesar de ser
invierno y tiene la mejor
gastronomía a nivel
internacional, nadie es infeliz y
por lo tanto las cifras de personas
que se quitan la vida no son tan
altas.

Sin embargo, sucede todo lo
contrario, los mexicanos
atraviesan crisis que no son
visibles en la superficie, no al
menos en la cara que se muestra
al turismo. El desempleo,
pérdidas económicas, el aumento
en costos de vivienda, la pobreza
y las desigualdad social son
algunos de los factores que
influyen directamente en la salud
mental de las personas. Lo cual
lamentablemente puede terminar
en el suicidio.

De acuerdo a datos publicados
por el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi),
“En el año 2020 se registraron
siete mil 896 suicidios en México,
700 más con respecto a 2019 y
mil más que en 2018�, señaló en
dicho informe Laura Barrientos
Nicolás, médico psiquiatra y
académica de la Facultad de
Medicina (FM).

En 2017 el suicidio ocupó el
lugar número 22 de las
principales causas de muerte
para la población mexicana,
mientras que para la población de
15 a 29 años, se considera la
segunda causa de muerte.

El suicidio en hombres y
mujeres

En base a estadísticas oficiales,
los intentos de suicidio se dan
más en las mujeres, sin embargo
son bajos en letalidad. Por el
contrario, los suicidios en
hombres el porcentaje se dispara
a grandes niveles.

En el año 2021, las estadísticas

de mortalidad reportaron que del
total de fallecimientos en el país,
a partir de la cifra de un millón 93
mil 210, al menos 8 mil 351
fueron por lesiones
autoinfligidas.

En resumen y con base a estos
datos, la tasa de suicidio en ese
año fue de 6.5 por cada 100 mil
habitantes. En cuanto a grupo
por edad, quien tiene mayor
mortalidad es el de las personas
de 15 a 29 años. En segundo lugar
sigue el grupo de 30 a 59 años.

A pesar de ello, así como cambia
la sociedad y sus problemáticas,
lamentablemente el suicidio en
personas del grupo de 15 a 29

aumentó en los últimos años.
Cabe mencionar que los
fallecimientos por lesiones
autoinfligidas se colocan como la
cuarta causa de muerte en la
población de 15 a 29 años. En
hombres es la tercera causa,
mientras que para las mujeres es
presentada como la quinta.

Adicionalmente el informe de la
Instituto Nacional de Estadística
y Geografía (Inegi) expuso que las
entidades que presentaron tasas
más altas de suicidio en personas
del grupo de 15 a 29 años son:
Chihuahua, Yucatán y Campeche,
con 26.4, 23.5 y 18.8 suicidios por
cada 100 mil jóvenes,

respectivamente. Mientras que
los números más bajos se
enceuntran en Veracruz con 4.2,
Baja California con 3.9 y Guerrero
con 1.4.

La influencia del clima en el
estado de ánimo

Increíble, pero cierto, el clima es
un factor determinante en el
estado de ánimo y el
comportamiento de las personas,
por lo tanto influye directamente
en el aumento o baja de suicidios.

Un estudio publicado en Nature
Climate Change reveló que,
cuando la temperatura
incrementa 1°C sobre el promedio
mensual, los casos de suicidio
aumentan. Por ejemplo en los
condados de Estados Unidos un
0,7 por ciento y al menos un 2,1
por ciento en ciertas ciudades
mexicanas.

Las gráficas de dicho análisis,
arrojaron que para el año 2050 el
cambio climático causará un
exceso de suicidios: 14 mil 20
para Estados Unidos, y 7 mil 460
en México.

Durante las primeras semanas
del 2023, se registraron en
México una serie de suicidios, los
cuales llamaron la atención de la
sociedad mexicana,
principalmente por que se han
llevado a cabo en estaciones muy
concurridas del Sistema de

Transporte Colectivo (STC) Metro
de la CDMX.

Por lo que no tardó en volverse
viral “El mapa de los suicidios en
el Metro de la CDMX”, el cual fue
compartido a través de sus redes
sociales por la geógrafa Mercedes
Sánchez, de la Universidad
Nacional Autónoma de México
(UNAM).

El periodo en el que se basó el
mapa va de 2019 a 2022, con
círculos se muestra la cantidad de
muertes ocurridas dentro de las
instalaciones del Metro. A simple
vista la Línea 2 parecería ser
donde se quitan la vida más
personas, sin embargo son varias
estaciones donde ocurren los
suicidios.

El 10 de septiembre fue
establecido por la Asociación
Internacional para la Prevención
del Suicidio (IASP por sus siglas en
inglés) y la Organización Mundial
de la Salud (OMS) como el Día
Mundial para la Prevención del
Suicidio. Ya que su principal
objetivo es que las naciones
prevengan e implementen
acciones para frenarlo a gran
escala.

Si tú o alguien que conoces está
pasando por un mal momento,
Confianza e Impulso Ciudadano
puede ayudar en los siguientes
números:

-Llama: 55-11-85-75-55
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El suicidio en México: un problema de
salud pública silencioso y alarmante
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Se jugó la semana tres
dentro del deporte
rafaga de la rama
femenil 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO

La Liga Femenil de Baloncesto
vivió una emocionante Jornada 3
que dejó a todos los aficionados
al borde de sus asientos. En esta
ocasión, dos categorías distintas
compitieron por el liderazgo y
demostrar su habilidad en la
cancha, en emocionantes
partidos en el gimnasio
Alejandro Guzman.

PRIMER PARTIDO
En la Primera Fuerza, las

Diablas se enfrentaron a las Sun

Devils 07. Desde el inicio del
partido, ambos equipos
demostraron una gran
determinación y fuerza en la
cancha, pero las Diablas lograron
imponer su ritmo y se llevaron el
partido con un marcador de 36 a
26.

SEGUNDO ACTO
En la Primera categoría, las Sun

Devils 05 y las Obez dieron un
espectáculo en la cancha. A pesar
del arduo esfuerzo de las Sun
Devils, las Obez lograron
imponerse y ganar el partido con
un marcador de 48 a 34.

OTRO ENCUENTRO
En otro partido de la Primera

Fuerza, las Sun Devils 08
perdieron ante las Lobas UAD con
un marcador de 23 a 34. Fue un
partido muy reñido, pero las

Lobas UAD demostraron ser un
equipo muy sólido y lograron
imponerse.

SEGUNDA FUERZA
En la Segunda Fuerza, las

Wonder Woman se enfrentaron a
las Sun Devils Mixto. Desde el
inicio del partido, las Wonder
Woman demostraron una gran
habilidad y estrategia en la
cancha, lo que les permitió ganar
el partido con un marcador
impresionante de 44 a 19.

LA JORNADA 
Esta Jornada 3 fue una muestra

del talento y la dedicación de las
jugadoras de la Liga Femenil de
Baloncesto. Cada uno de los
equipos demostró su pasión y
habilidad en la cancha, haciendo
de esta jornada un evento
inolvidable para los aficionados.
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El Colegio Teresa de
Avila buscará tener un
gran papel en el
Nacional ALJUVI
Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El Colegio Teresa de Avila,
ubicado en la ciudad de Durango,
es conocido por sus excelentes
programas deportivos y su
dedicación a formar jóvenes
talentosos y comprometidos. Y en
esta ocasión, su equipo de
voleibol femenil tiene una
oportunidad única de demostrar
su habilidad y esfuerzo en el
Nacional ALJUVI de Colegios
Hermanos, que se llevará a cabo
en San José del Cabo.

EL EQUIPO
Las integrantes del equipo son

Carolina Urbina Quinteros,
Natalia Lucero Perez Arellano,
Natalia Sánchez Moreno, Andrea
Margarita Vargas, Fernanda
Elizabeth Aranda Chairez,

Ximena Rubio Flores, Azul Janeth
Trejo Gastelum, Karol Alexa Diaz
Flores, Mariana Morales Tejada,
Natalia Verduzco Vazquez,
Daniela Verduzco Vazquez,
Ximena Verduzco Vazquez, Sofia
Sanchez Moreno, Sofia Velasquez
Alvarez y Sara Rivas Soto. Cada
una de ellas ha demostrado su
pasión y dedicación al deporte, y
se encuentra entusiasmada por
competir en este importante
evento.

AL FRENTE 
La entrenadora del equipo, Perla

Judith Reyes, ha trabajado
incansablemente para preparar a
sus jugadoras para el Nacional
ALJUVI. Con su amplia
experiencia y conocimiento en el
deporte, ella es un líder
importante para el equipo y ha
guiado a sus jugadoras hacia el
éxito.

EL EVENTO 
El Nacional ALJUVI de Colegios

Hermanos es un evento
emocionante que reunirá a los
mejores equipos de voleibol de
colegios de todo el país. Será una

oportunidad para que el equipo
de Teresa de Avila compita contra
otros jóvenes talentosos y
demuestre su habilidad en el
campo de juego.

EXITO
Estamos seguros de que el

equipo de Teresa de Avila hará un
gran papel en el Nacional ALJUVI

y que representará a su escuela
con orgullo y dedicación. ¡Les
deseamos mucho éxito a las
jugadoras y a su entrenadora en
este emocionante evento!
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El Triatlón de Mazatlán
regresa el 24 y 25 de
marzo al puerto
sinaloense 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El Triatlón Internacional AsTri
Mazatlán se llevará a cabo los
días 24 y 25 de marzo de 2023 y
promete ser un evento lleno de
emoción e intensidad. La
competencia, que forma parte de
la tercera fecha del Serial
Premium de la Federación
Mexicana de Triatlón, reunirá a
más de 900 triatletas de todas las
edades y categorías, listos para
demostrar su habilidad y
resistencia en una prueba de tres
deportes: natación, ciclismo y
carrera pedestre.

LAS CATEGORIAS 
El triatlón incluirá eventos de

distintas distancias, desde la
distancia olímpica, hasta el súper
sprint, el woman up y el junior,
así como también un evento para
los más pequeños, el 3Kids, y un
duatlón. Los triatletas elite

competirán en la distancia sprint.

EVENTO SIMILAR
El evento se llevará a cabo en la

Avenida del Mar en Playa Norte,
frente al monumento al Pescador.

La natación se realizará en el mar
y el ciclismo y la carrera pedestre
se efectuarán en el hermoso
malecón de Mazatlán. La zona de
transición, arranque y meta
también estarán ubicadas en la

Avenida del Mar.

EL PROGRAMA 
El arranque de la competencia

será a las 7:00am y durante la
etapa de ciclismo estará
permitido el drafting. La
premiación se llevará a cabo el
sábado 25 de marzo y la entrega
del kit de competidor se realizará
el viernes 24 de marzo en la
misma ubicación que el arranque
y meta.

ASDEPORTE
Este evento es una oportunidad

única para los triatletas de
mostrar sus habilidades y para
los espectadores, presenciar una
exhibición de deportividad y
determinación. Las convocatoria
e inscripciones están disponibles
en el sitio web
https://asdeporte.com/evento/tria
tlon-gran-triatlon-mazatlan-2023-
dngi. No te pierdas la emoción y
la energía de este emocionante
triatlón en Mazatlán.

EEll   ttrriiaattllóónn  rreeggrreessaa  aa  MMaazzaattlláánn  



Resultados que
definieron las
semifinales en la Liga
Chapultepec de
Balonmano 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La jornada 14 de la Liga de
Balonmano Durango tuvo lugar
en la Unidad Deportiva
Chapultepec, donde se
enfrentaron equipos de la rama
varonil y femenil, quienes
terminarón por definir sus
lugares de cara a las semifinales
del torneo.

LOS VARONES
En la rama varonil, Hood Sports

y Exoticos se enfrentaron en un
apasionante partido. Desde el
inicio, los jugadores de Exoticos
demostraron su habilidad y
destreza en el campo, logrando
una victoria contundente de 33 a
24. El jugador 7 de Exoticos se
destacó con un impresionante
total de 10 goles.

En el siguiente partido,
Chapulines y Tejones se
enfrentaron en un partido
igualmente emocionante. Los
Chapulines demostraron su
habilidad en el campo, llevándose
la victoria con un marcador de 27
a 10. El jugador 6 de Chapulines
se destacó con un total de 9 goles.

El tercer partido de la jornada
fue un choque de titanes entre

The Slayers y Char’s. Los Slayers
lograron una victoria
impresionante de 36 a 26, gracias
a la combinación de habilidades
y esfuerzo de sus jugadores. El
jugador 30 de The Slayers logró
un impresionante total de 9
goles, mientras que el jugador 3
logró 14 goles, asegurando la
victoria para su equipo.

En el último partido de la rama
varonil, Chapulines y Char's
compitieron en un partido
apasionante. Los Chapulines
lograron la victoria con un
marcador de 36 a 31, con un
destacado desempeño del
jugador 6, quien logró 16 goles.

LAS CHICAS 
En la rama femenil, Tejonas y

IDEA se enfrentaron en un
partido igualmente emocionante.
IDEA demostró su habilidad en el
campo, llevándose la victoria con
un marcador de 14 a 9. Las
jugadoras 5 y 0 de IDEA se
destacaron con 6 goles cada una.

En el último partido de la
jornada, Tigres CCH y Halconas
compitieron en un partido lleno
de acción. Al final, Tigres CCH
logró la victoria con un marcador
de 17 a 15.

En resumen, la Jornada 14 de la
Liga de Balonmano Durango en la
Unidad Deportiva Chapultepec
fue un éxito total, lleno de
emociones, habilidades y juego
de equipo. 
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La invitación para
realizar sus
respectivas
eliminatorias será a los
39 municipios del
estado de Durango 

DURANGO, DGO.
El gobierno del estado que

encabeza Esteban Villegas
Villarreal, por medio de la
Subsecretaria de Prevención
Social y Participación Ciudadana
a través de la Estrategia Estatal
de Prevención 2023, en su
Capitulo Promoción de la
Participación Ciudadana, en
coordinación con el Instituto
Estatal del Deporte, están
afinando detalles para la
realización de la primera "Copa
Estatal de Prevención" de futbol,
en la que se pretende participen
los 39 municipios de Durango.

Hugo Adrián Nevarez,
Subsecretario de Prevención
Social y Participación Ciudadana
de la Secretaría de Seguridad
Pública, visitó al director del
Instituto Estatal del Deporte
César Omar Cárdenas Reyes, para
hacer sinergia y aprovechar las
estructuras de la SSP e IED, para

hacer también la convocatoria
por medio de los Institutos
Municipales del Deporte y que se
pueda llegar a la mayor cantidad
de duranguenses y sean
beneficiados con la convivencia
deportiva impulsando la
participación ciudadana y la
prevención social.

Destacar que una vez concluidas
las etapas municipales, se
realizará el Estatal de esta Copa
Prevención, programada

tentativamente para el Sábado 29
de Julio del 2023, a las 09:00
horas, en el Campo de futbol del
Centro de Alto Rendimiento
Mario Vázquez Raña, donde se
pretende premiar a los primeros
lugares y hacer entrega de
uniformes a los equipos
participantes de los 39
municipios.

El titular del Deporte en el
estado César Cárdenas Reyes,
resaltó la importancia del deporte

para la actual gobernanza
encabezada por Esteban Villegas
Villarreal, ya que es un vínculo
para acercarse a los jóvenes y
promover el respeto hacia ellos y
los demás, de ahí que el IED
siempre apoyará e impulsará
estás iniciativas cómo la "Copa
Estatal de Prevención" en
beneficio de todos los jóvenes
duranguenses, máxime para la
prevención de los delitos.

Por su parte Hugo Adrián

Nevarez, Subsecretario de
Prevención Social y Participación
Ciudadana de la SSP, resaltó el
respaldo total por parte del
Comisionado Oscar Galván
Villarreal, Secretario de Seguridad
Pública, quién impulsa políticas
públicas dirigidas a los
duranguenses, ofreciendo
actividades que desarrollen
mecanismos para la atenuación
de las vulnerabilidades de los
jóvenes, con lo que se logrará una
mejor juventud, que utilice el
deporte como herramienta para
la formación del carácter y
a p r e n d e r
#Elvalordenuestragente y de
ellos mismos.

Con esto se busca usar el poder
del deporte para la prevención
del delito y evitar el consumo de
drogas entre los duranguenses,
así mismo atraer a los jóvenes a
la cultura del Deporte donde
muestren sus capacidades y
talento con el fin de prepararlos
para el futuro, y que no sean
presa fácil de la delincuencia y las
drogas, de ahí que un grupo de
profesionales asistieron a esta
reunión, así como Rubén
Ontiveros Palacio Subdirector del
IED, quienes operarán en todo el
estado esta Copa de futbol.

SSSSPP  ee  IIEEDD  ppllaanneeaann  ""CCooppaa  EEssttaattaall   ddee
PPrreevveenncciióónn""  ddee  ffuuttbbooll  
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Ulises Castillo y René Corella,
integrantes de Venados
Ciclismo, se proclamaron los
nuevos campeones nacionales
de persecución, en la categoría
Élite, durante su participación
en el Campeonato Nacional de
Ciclismo de Pista 2023, que se
lleva a cabo en el velódromo
panamericano de Guadalajara.

Castillo y Corrella
conformaron un fuerte equipo
al lado de Edibaldo Maldonado
y Fernando Nava, en lo que fue
la prueba de persecución con
un recorrido de 4 mil metros.

El equipo se adjudicó el título
de campeón al registrar
tiempo de 4’14’’68, superando
a Baja California Sur,
integrado por Ricardo Peña,
Sebastián Ruiz, Kevin Velarde
y Alfredo Rodríguez, que
registró tiempo de con
4’15�49.

De esta manera los
representantes de Venados
Ciclismo, Castillo y Corella, se
refrendaron como parte de los
ciclistas más fuertes del país y
que tendrán importante
seguimiento este 2023.

VVeennaaddooss  CCiicclliissmmoo  ssee  pprrooccllaammaa  ccaammppeeóónn
ddee  ppeerrsseeccuucciióónn  eenn  CCaammppeeoonnaattoo  NNaacciioonnaall
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La industria del país requiere trabajo
en equipo, intercambio comercial y
explorar modelos como nearshoring
y friendshoring, buscando hacer una
industria más fuerte, indicó José
Manuel Sánchez Carranco, candidato
a presidir la cámara a nivel nacional.
La elección será el 1 de marzo de
este año, informó de gira por
Durango.

Se brinda
conferencia sobre
matemáticas en
la UJED

DURANGO, DGO.
En el marco de la

conmemoración del “Día
internacional de la mujer y la
niña en la ciencia” se dictó la
conferencia denominada
“Generalogía de las estudiantes
de matemáticas de la FACE UJED”,
la cual fue albergada en la
Facultad de Ciencias Exactas de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango e impartida por la
investigadora Claudia Gisela
Espinosa Guia.

La charla tuvo por objetivo
hacer visibles las primeras
generaciones de mujeres no sólo
egresadas de la FACE, sino
tituladas y la forma en que
obtuvieron su título, además de
socializar con los estudiantes las
actividades que han realizado
posteriormente en su vida
profesional.

La línea de investigación de
Espinosa Guia está enfocada en la
relación del género y las
matemáticas, por esa razón es
importante compartir con los
estudiantes a partir de que se
miden los datos a través de una
perspectiva de género, más allá
de una cuestión estadística, desde
un punto de vista en el que se
incluye el contexto, lo social, lo
histórico, entre otros aspectos.

“Se debe dejar atrás la idea de
que sea un tema de estadística en
el que sólo se presentan datos,
más bien es hacer visibles a las
personas o a las comunidades que
en algún momento han sido
invisibilizadas, no sólo las
mujeres, también a poblaciones
vulnerables”, comentó la
ponente.

En esta ocasión, y en el marco
del “Día internacional de la mujer
y la niña en la ciencia”, la charla
se centró en lo relacionado con
las mujeres, porque al ser un área
de ciencias exactas el número de
tituladas se suele reducir; “somos
una población pequeña,
comparada con otras
instituciones, eso se debe resaltar,
que hay egreso de mujeres muy
talentosas en la Facultad”.

Además, resaltó que desde el
año 2003 la Facultad de Ciencias
Exactas ha puesto énfasis en la
perspectiva de género y de esto
hay pruebas, por ello es
importante destacar la labor que
se realiza y el seguimiento que se
ha brindado.


